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Вот уже четыре года 
работает в мастерских 
совхоза «Тахтамышев- Ш  
ский» Аркадий Владими- 

^  рович Беседин. Он— сле
сарь-регулировщик топ
ливной аппаратуры, вы
полняет большую и от
ветственную работу.

Аркадий Владимиро
вич —  ударник комму
нистического труда, нор
му выполняет на 120—
130 процентов. Его ра
бота только xopoinefo 
качества.

На снимке: А. В. Бе
седин.
Фото Ф. Хлтриневича.

В ОСПИТАНИЕ нового челове
ка является важнейшей зада

чей, поставленной X X II съездом 
партии и июньским Пленумом Ц К 
КПСС. Решение этой задачи пред
полагает, в частности, всемерное 
развертывание научно-атеистиче
ской пропаганды. являющейся 
частью общепартийной работы.

Наша партия, следуя указаниям 
великого Ленина, всегда активно 
выступала против религиозной 
идеологии, как антинаучной идео
логии. Эта борьба имеет свою исто
рию, своя этапы, на каждом из ко 
торых решались конкретные зада
чи, применялись специфические 
формы и методы работы.

В настоящее время, в период 
развернутого строительства ком- 
мунизма, борьба с религиозной 

^  идеологией приобретает особенно 
большое значение. На практике ре
шается поставленная Программой 
КПСС задача — выработать у  всех 
советских людей научное мировоз
зрение, полностью освободить их 
сознание и психологию от пере
житков прошлого, в том числе и от 
религиозных предрассудков..

К ак известно, этому вопросу в 
конце 1963 года было посвящено 
расширенное заседание идеологи
ческой комиссии при Ц К  КПСС. В 
докладе секретаря Ц К  КПСС Л. Ф. 
Ильичева «Формирование научно
го мировоззрения и вопросы атеи
стического воспитания» и в вы
ступлениях участников совещания 
дан глубокий марксистско-ленин
ский анализ состояния и тенденций 
современной религии, поднят ряд 
актуальных вопросов научного 
атеизма.

Центральный Комитет КПСС 
одобрил выработанные идеологиче
ской комиссией «Мероприятия по 
усилению атеистического воспита
ния населения». В этом документе 
определены задачи, пути и формы 
атеистической работы партийных и 
других общественных организаций, 
идеологических учреждений, наме
чены конкретные практические ме
ры по созданию системы атеисти
ческого воспитания населения. В 
мероприятиях предусматривается 
решительно улучшить научную раз
работку проблем атеизма и подго-і 
товку специалистов — антирели
гиозников, открыть кафедры науч
ного атеизма в ряде университетов •; 
и в педагогических институтах. В 
университетах, медицинских, сель- 

У  скохозяйственных, педагогических 
высших учебных заведениях будет 
введен обязательный (со сдачей эк
замена) курс основ научного атеиз
ма, а в остальных вузах — фа
культативный курс.

Основы научного атеизма будут 
преподаваться также в медицин
ских, педагогических и культурно- 
просветительных училищах. Рас
ширится подготовка кадров атеи
стов в системе политического про
свещения. Повсеместно, особенно 
в районах с относительно высокой 
религиозностью населения, будут 
созданы семинары, школы, круж 
ки по изучению атеизма. Слуша
тели их должны сочетать учебу с 
атеистической работой.

Новые
задачи
АТЕИСТОВ

Намечено осуществить ряд важ
ных практических мер, направлен
ных на лучшее использование пе
чати, радио, телевидения и других 
средств идейного воздействия для 
атеистического воспитания трудя
щихся, по внедрению в быт совет
ских людей безрелигиозных празд
ников и ритуалов.

Особое внимание обращается на 
работу с верующими, на усиление 
атеистического воспитания детей 
и подростков. Намечается усилить 
антирелигиозную направленность 
школьных программ, особенно по 
обществоведению, широко исполь
зовать формы внеклассной и вне
школьной работы для атеистическо
го воспитания детей, активнее 
привлекать к  атеистической работе 
родителей.

Все это требует дальнейшего 
усиления партийного руководства 
атеистической пропагандой.

Первичные партийные организа
ции обязаны выделить коммуни
стов, ответственных за организа
цию атеистической работы, и объе
динить вокруг них группы общест
венников, занимающихся пропаган
дой и организацией атеистической 
работы на предприятиях, в колхо
зах, совхозах, учреждениях, шко
лах, пионерских организациях. В 
идеологических отделах горкомов, 
парткомов производственных управ
лений и промышленно-производст
венных зон должны быть выделе
ны определенные работники, кото-

В президиуме ВЦСПС

Научно-техническому 
прогрессу—главное внимание

Два миллиона двести тысяч чело
век насчитывается теперь в научно- 
технических обществах страны. За 
последние четыре года их число уве
личилось более чем вдвое. На пред
приятиях, в научно-исследователь
ских институтах, проектных и кон
структорских учреждениях работает 
около 50 тысяч первичных организа
ций —  в два раза больше, чем в 
1959 году. При их участии в про
мышленности, строительстве, на 
транспорте и в сельском хозяйстве 
созданы и решают важные задачи 
свыше 120 тысяч творческих бригад, 
общественных конструкторских и тех
нологических бюро, бюро экономиче
ского анализа и других творческих 
объединений.

Эти данные назывались на заседа
нии президиума ВЦСПС, обсуждав
шем итоги съездов научно-техниче
ских обществ. Одновременно отмеча
лись и существенные недочеты в 
деятельности этих творческих орга

низаций. Всесоюзный совет научно- 
технических обществ, центральные 
правления и многие местные органи
зации недостаточно еще направляют 
усилия научной- и инженерно-техни
ческой общественности на решение 
проблем в наиболее прогрессивных 
отраслях производства. Не уделяется 
необходимого внимания вопросам ком
плексной механизации и автоматиза
ции технологических процессов, 
улучшению экономических показате
лей работы предприятий, повышению 
качества и надежности выпускаемых 
изделий. Нет еще и должного обще
ственного контроля за выполнением 
планов по новой технике, внедрени
ем рекомендаций и предложений, раз
рабатываемых обществами.

Президиум ВЦСПС принял развер
нутое решение по обсуждаемому воп
росу. Профсоюзным организациям 
предложено усилить помощь научно- j 
техническим обществам.

(ТАСС). 1

рые специализировались  ̂бы по 
вопросам атеизма. Партийные ор
ганизации должны лучше контро
лировать выполнение коммуниста
ми уставных требований об участии 
в борьбе с религиозными пережит
ками.

Таковы основные мероприятия 
по усилению атеистического воспи
тания населения, одобренные Ц К  
КПСС.

Задачи партийных организаций 
нашей области заключаются в том, 
чтобы в соответствии с указаниями 
Ц К  КПСС разработать с учетом 
местных условий и осуществить 
конкретные меры, направленные 
на коренное улучшение атеистиче
ской работы.

За последние годы в нашей об
ласти научно-атеистическая работа 
несколько улучшилась. Часть ве
рующих освободилась от религиоз
ного дурмана.

В Тегульдете, Берегаеве, Асине, 
Томске, Колпашеве и других насе
ленных пунктах открыты школы, 
круж ки  и народные университеты 
научного атеизма, в которых сот
ни трудящихся овладевают атеи
стическими знаниями. В ряде пар
тийных организаций накоплен 
оправдавший себя на практике 
опыт коллективной и индивидуаль
ной работы с верующими. Опыт
ные, авторитетные агитаторы- 
атеисты прикрепляются к  семьям 
верующих для проведения атеи

стической работы, устраиваются 
выставки научно-атеистической 
литературы, проводятся атеистиче
ские вечера, обсуждения антирели
гиозных фильмов и книг. Некото
рые партийный организации стали 
больше уделять внимания подго
товке кадров антирелигиозников. 
В каждом районе имеется немало 
опытных лекторов, беседчиков, 
которые являются активными про
пагандистами атеизма.

Однако некоторые партийные 
организации все еще недооценива
ют значение научно-атеистической 
пропаганды, не знают верующих 
людей, их настроения, не борются 
активно с религиозной идеологи
ей. В ряде мест активизировались 
реакционные антиобщественные 
секты адвентистов, иеговистов, 
истинно православных христиан, 
пятидесятников-трясунов, а также 
православная церковь, евангель
ские христиане-баптисты. Ш иро
кую  деятельность развернули сек
танты в поселке Тека Кожевников- 
ского района, в Малиновке. Итатке, 
Сухоречье Томского района. Но 
атеистов это мало волнует. В этих 
поселках слабо ведется антирели
гиозная пропаганда.

Задача всех партийных органи
заций, идеологических учреждений 
— систематически и целеустрем
ленно вести научно-атеистическую 
пропаганду, терпеливо, убедитель
но разоблачать антинаучный харак
тер религиозной идеологии, пока
зывать, в чем вред этой идеоло
гии сегодня, в условиях победив
шего социализма и борьбы за ком
мунизм.

Более ста пятидеся
ти асиновских комму
нистов собрались 26 
января в кинотеатре 
«Восток» для того, что
бы обсудить работу ре
дакции «Причулымской 
правды». Сделать газе
ту более боевитой, пре
вратить ее в трибуну 
передового опыта, по
мочь редакции устра
нить упущения и недо
статки — такую цель 
поставило перед собой 
бюро парткома управ
ления, созвав партий
ный актив Асиновского 
производственного уп
равления.

Начало доклада чле
на бюро парткома уп
равления, редактора 
«Причулымской прав
ду»  А. Е. Кудинова 
было посвящено осве
щению на страницах 
газеты партийной жиз
ни, экономики и пропа-

В  Ф О Н Д
Б О Л Ь Ш О Й  химии По сквозному графику
Е СЛИ БЫ МНЕ пришлось писать 

о кабельном заводе стихами, их 
бы я начал, наверное, так:

С кабелем нашим мы свет
зажигаем,

В недра уходим и в космос
летаем,

Глубины морские мы изучаем, 
Кабелем нашим мы мир

укрепляем.
А разве не так? Поинтересуйтесь, 

где только нет кабеля с маркой: 
«Сделано в СССР». Его можно встре
тить и в глубинах морей, в выси не
бес и под землей. Во многие страны 
уходят огромные катушки электриче
ских жил и с «Томкабеля». Но мне 
хочется рассказать не о продукции 
завода, а о людях, изготовляющйх ее.

Я часто встречался на автобусной 
остановке с человеком невысокого 
роста, сухощавым. Был он всегда ти
хим, как голубая вода в безветрен
ный день. Такое сравнение невольно 
приходило на ум, когда я смотрел на 
него. Но на заводе, в цехе, где рабо
тает Иван Ильич Литвинов, характе
ризуют его по-другому.

—  Двужильный ой, что ли,— шу
тили товарищи, когда он работал на 
свинцеодирочном и перемоточном 
станках.

А Иван Ильич только улыбался да 
помалкивал.

В минувшем году на заводе ре
шили заменить свинцовые оболочки 
кабелей пластикатом. Пришла и на 
наш завод химия. Убирались старые 
станки, очищалось место для пресса 
ШМКП-160. Теперь контрольные и 
силовые кабели будут иметь не свин
цовую, а полихлорвиниловую оболоч
ку. Для экономий цветных, дорого
стоящих металлов этот переход на
много выгоднее.

Убраны станки, и Иван Ильич 
Литвинов вместе с товарищами от
правился в город Подольск на родст
венный завод. С ним поехал лучший 
бригадир освинцовщиков Петр Иоси
фович Шабаловский. Собрался в путь 
коммунист Василий Кононович Брюш
ко, один из лучших освинцовщиков 
завода. Поездка эта дала многое.
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5  Р е ш е н и я  д е к а б р ь с к о г о  и  ф е в р а л ь с к о го  П л е н у м о в  Ц К  К П С С  н а ш л и  
5  г о р я ч у ю  п о д д е р ж к у  с р е д и  к о л л е к т и в а  з а в о д а  « Т о м к а б е л ь * . С б о л ь - 
2  ш и м  п о д ъ е м о м  в с т р е т и л и  т р у ж е н и к и  п р и з ы в  п е р е д о в ы х  п р е д п р и я т и й
— с т р а н ы  с о з д а т ь  ф о н д  Б о л ь ш о й  х и м и и .  « З е л е н у ю  у л и ц у »  — з а к а з а м  
2  с т р о е к  и п р е д п р и я т и й  х и м и ч е с к о й  п р о м ы ш л е н н о с т и ,  ш и р о к у ю  д о р о - 
2  г у  — м а т е р и а л а м  х и м и и  в к а б е л ь н ы е  и з д е л и я — т а и  р е ш и л и  т о м с к и е  
2  к а б е л ь щ и к и .  О н и  о б е щ а ю т  н а с т о й ч и в о  в с к р ы в а т ь  в н у т р е н н и е  р е з е р - 
2  в ы , о б я з а л и с ь  в  ш е с т о м  г о д у  с е м и л е т и и  в н е с т и  д о с т о й н ы й  в и л а д  в 
2 ф о н д  Б о л ь ш о й  х и м и и  — д а т ь  с в е р х п л а н о в о й  п р о д у к ц и и  н а  200 т ы -  
2 с я ч  р у б л е й , с э к о н о м и т ь  2 .300 т о н н  ц в е т н о го  м е т а л л а .

2  С е го д н я  м ы  п у б л и к у е м  и о р р е с п о н д е и ц и ю  м а с т е р а  з а в о д а  В. П р и -

— в а л о в а , в к о т о р о й  о н  р а с с к а з ы в а е т  о  н о в а т о р а х  и з  б р и га д ы  т о в . Л и т -  

Е в и н о в а . К о л л е к т и в  б р и га д ы  о д н и м  и з  п е р в ы х  н а  з а в о д е  в к л ю ч и л с я  в 

Е с о р е в н о в а н и е  з а  э к о н о м и ю  и б е р е ж л и в о с т ь , и з ы с к а н и е  р е з е р в о в  в  

2  ф о н д  Б о л ь ш о й  х и м и и .

В ХОЗЯЙСТВАХ 
ЧАИНСКОГО 

УПРАВЛЕНИЯ
ТЕХНИКА ГОТОВА

О д н и м и  и з  п е р в ы х  в Ч а и н с и о м  
у п р а в л е н и и  в ы п о л н и л и  к в а р т а л ь 
н ы й  п л а н  п о  р е м о н т у  т р а к т о р о в  
м е х а н и з а т о р ы  к о л х о з а  « Р о с с и я » .

Г о то в а  п о с е в н а *  т е х н и к а  в  к о л 
х о з а х  и м е н и  Л е н и н а , и м е н и  Т е л ь 
м а н а , и м . Х р у щ е в а , в с о в х о з а х  
« Ч а и н с к и й »  и  « К .о л о м и н с к и й » .

HOBOrOPHOFi СТРОИТСЯ
В ц е н т р е  се л а  Н о в о го р н о е , гд е  

р а с п о л о ж е н  П е т р о п а в л о в с к и й  от- 
к о р м с о в х о з ,  з а с е л е н ы  д ва  д в у х 
к в а р т и р н ы х  ж и л ы х  д о м а . З а к а н 
ч и в а е т с я  с т р о и т е л ь с т в о  е щ е  ч е т ы 
р е х  т а к и х  ж е  д о м о в . С л о ж е н а  у ж е  
п о л о в и н а  к и р п и ч н ы х  с т е н  з д а н и я  
д л я  о б щ е с т в е н н о й  с т о л о в о й , з а л о 
ж е н ы  ф у н д а м е н т ы  п о д  с т р о и т е л ь  
с т в о  к и р п и ч н о й  б а н и  и д в у х  ж и  
л ы х  д о м о в . Л е т о м  п л а н и р у е т с я  
ч а т ь  с т р о и т е л ь с т в о  в о с ь м и к в а р  
т и р н о г о  к и р п и ч н о г о  д о м а  и  м е ха  
н и ч е с к о й  м а с т е р с к о й . Б у д е т  в  с е 
л е  и  н о в ы й  кл у б .

ВПЕРЕДИ —
М. Е. ПЕРЕВОЗЧИКОВА

С о р е в н о в а н и е  т е л я т н и ц  у п р а в л е 
н и я  в о з гл а в л я е т  М . Е. П е р е в о з ч и 
к о в а  ( к о л х о з  и м е н и  Л е н и н а ) .  О на 
у х а ж и в а е т  з а  м о л о д н я к о м  д о  ч е 
т ы р е х м е с я ч н о г о  в о з р а с т а . Н и  о д и н  
т е л е н о к  н е  п о ги б . П р и в е с ы  М . Е. 
П е р е в о з ч и к о в а  п о л у ч а е т  в ы с о к и е  
—  п о  890 гр а м м о в  в с у т к и  н а  к а ж 
д о го  т е л е н к а .

ВЫСОКИЕ УДОИ
М . Б . М а и с  — п е р е д о в а я  д о я р к а  

с о в х о з а  « К о л о м и н с к и й » .  В я н в а р е  
о н а  н а д о и л а  п о  230 к и л о гр а м м о в  
м о л о к а  н а  к о р о в у .  С е й ч а с  М а р и я  
Б о гд а н о в н а  е ж е д н е в н о  н а д а и в а е т  
п о  8 — 9 к и л о гр а м м о в  м о л о к а  о т  
к о р о в ы  —  б о л ь ш е  в с е х  в  с о в х о з е .

В ТРИ РАЗА БОЛЬШЕ 
ПРОШЛОГОДНЕГО

З а с н е ж е н н ы е  п о л я  к о л х о з а  и м е 
н и  Л е н и н а  и з р е з а н ы  д о р о га м и , п о  
к о т о р ы м  д в и ж у т с я  т р а к т о р ы  и а в 
т о м а ш и н ы  с  п е р е гн о е м . 6 т ы с я ч  
т о н н  у д о б р е н и й  — в  т р и  р а з а  
б о л ь ш е , ч е м  в п р о ш л о м  го д у , — 
в ы в е з л и  н а  п о л я  к о л х о з н и к и .  Х л е 
б о р о б ы  с т р е м я т с я  з а п а с т и  и х  п о  
8 — 10 т о н н  н а  к а ж д ы й  г е к т а р  п а ш 
н и .

А . К У Н Г У Р О В .
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Во-первых, познакомились с прин
ципами устройства пресса, изучили 
марки пластиката, освоили режимы 
работ. Еще там, в Подольске, Шаба
ловский задал вопрос: как будем
работать? И весь обратный путь в 
вагоне не прекращались споры, рож
давшие новые планы, наводящие на 
размышления.

На подольском заводе пресс рабо
тал в одну смену с перерывами во 
время обеда.

—  По-моему, это не деле, —  за
думчиво говорил Литвинов, —  сколь
ко будет отходов у нас при такой 
работе?

К дому подъезжали с решением: 
просить администрацию завода раз
решить создать в цехе бригаду, ра
ботающую по сквозному графику.

—  Простой пример, —  говорили 
рабочие, —  приходит первая смена, 
начинается заправка, разогрев прес
са, настройка. За эти полчаса в от
ходы идет мешок пластиката, а в нем 
25 килограммов ценного химическо
го сырья. В обеденный перерыв сто
ит пресс, и снова та же процедура: 
разогрев, настройка, и опять —  пла
стикат в отходы.

А кончилась жила за полчаса до 
конца смены, ее ведь не заправля
ют для другой бригады. И так в трех 
сменах. За сутки теряются три ча
са, это три мешка пластиката в от
ходы, или оболочка для кабеля, дли
ною около двух километров.

Идею о создании сквозной брига
ды поддержали. В бригаду вошли 
еще три человека. В пару с Литвино
вым встал Ахметдула Мухамедгалее-

вич Волеев, спокойный, с уверенны^ 
ми движениями человек, владеющий 
многими смежными профессиями.

С Шабаловским в паре стал рабо
тать его товарищ по труду на свин
цовом прессе Николай Степанович 
Сазонов. Работа ладится.

Иван Скирневский, живой, сме
калистый парень, пришелся по ду
ше Василию Кононовичу Брюшко, 
они быстро сработались. Сейчас бри
гадир, отвечая на вопрос, как доби
лись ежедневной выработки в 120— 
130 процентов, говорит: «Просто и 
объяснить-то не знаю как». На по
мощь приходит старший мастер цеха.

Процесс работы таков: подбирают
ся одного диаметра кабели, будь они 
силовые или контрольные, и идут 
под одну настройку. Запускается 
пресс, взят режим, и жила потекла 
из матрицы в желоб охлаждения, на 
приемник, где наматывается на ба
рабан. Когда кончается кабель на 
одном барабане, его связывают с на
чалом другого, не останавливая про
цесса.

Подошел обед, уходят по очереди, 
сначала один, потом другой. И у 
пресса есть человек— значит, оста
навливать его не нужно. Кончается 
жила, а до конца смены еще 15 ми
нут, тогда заправляют другую, чтобы 
вторая смена могла сразу присту
пить к  работе.

При увеличении диаметра жилы 
необходимо заменить инструмент. И 
хоть до конца смены совсем немного 
времени, пара не покидает рабочее 
место, и если нужно, то остается 
помочь установить инструмент сме
нившим их.

*»«**««***«« «J* ♦ ♦

Но кабели бывают разные. Одна 
пара заправит километровый конец, 
и можно даже посидеть. А другим 
попадутся отрезки по 200 метров, и 
перекурить некогда, знай соединяй. 
И такое предусмотрено бригадой. В 
конце месяца подсчет, весь метраж и • 
все проценты делятся на шестерых. 
Никому не обидно, не возникнет раз
ногласий, что я, мол, больше сделал, 
ты меньше, у меня кабель был труд
нее, у  тебя легче, у нас расценки 
ниже, у вас выше.

Экономия времени и правильный 
подбор диаметра кабелей дают воз
можность при одной настройке ис
пользовать полностью все минуты 
смены. Вот так получаются 130 и 
более процентов выработки.

Пока осваивали применение пла- 
стикатной оболочки кабеля, для 
пресса был изготовлен инструмент с 
завышенным допуском. Это увеличи
вало расход пластиката, но при ос
воении такой режим работы допу
скается. Теперь по предложению 
бригады инструмент переделан на 
минимальный допуск, и в обязатель
ство вписан новый пункт: «Сэконо
мить одну тонну пластиката за пер
вый квартал 1964 года».

—  Помнишь, Василий, —  обра
щается Шабаловский Брюшко, — 
мечтал ты к  Пленуму ЦК КПСС осво
ить новую технологию. лТак оно и 
вышло...

Однажды Литвинов приходит в 
контору цеха и говорит:

—  Вот собрались мы бригадой и 
так мыслим: надо бы учет расхода 
пластиката установить. Ведь как по
лучается у нас сейчас. Завозят в 
цех, например, 10 тонн пластиката. 
Параллельно ШМКП-160 еще работа
ет ШМКП-50, но сколько кто расхо
дует пластиката —  неизвестно. Не
правильно это! Ведь мы обязатель
ство берем, боремся за экономию, а 
не знаем точно, сколько сырья из
расходовали. А вот когда бригада по
лучит, скажем, 10 тонн пластиката, 
знать будем, сколько израсходовали, 
а сколько в отходы попало.

Вот так живет и трудится бригада, 
созданная по инициативе самих ра
бочих. Как и все труженики завода, 
ее небольшой коллектив вносит свой 
вклад в создание Большой химии в 
стране.

В. ПРИВАЛОВ, 
мастер завода «Томкабель».

В Ы В О З К А  У Д О Б Р Е Н И Й  
М Е Х А Н И З И Р О В А Н А

ір ш ш
р А Т О и м ш !шсцгных
УДОБРЕНИЙ

Механизаторы совхоза «Том
ский» Томского производственного 
управления накопили немалый 
опыт вывозки местных удобрений 
на поля. В прошлом году они за 
зиму сумели внести в почву около 
100 тысяч тонн местных удобре
ний. В нынешнюю зиму здесь ре
шено вывезти на поля тоже не 
меньше 100 тысяч тонн навоза, пе
регноя, торфа.

Томичи держат свое слово. За 
прошедшие зимние месяцы они вы
везли около 70 тысяч тонн удоб
рений на поля.

Как им удалось это
го добиться? Прежде 
всего за счет полной 
механизации погрузки, 
вывозки и разгрузки 
удобрений.

Органические удоб
рения здесь заготавли
вают в бурты. Перегной 
буртуется летом, торф 
— зимой, навоз — и 
зимой и летом.

Для вывозки удобре
ний в совхозе создан 
отряд, который воз
главляет опытный ме
ханизатор Иннокентий 
Куренков. В отряде 12 
тракторов, 8 из них ис
пользуются на перевоз
ке удобрений. 2 трак
тора с бульдозерными 
лопатами заняты по
грузкой, один — на 
разгрузке саней. Еще 
одна машина как вспо
могательная использу
ется и на погрузке, и 
на вывозке в зависимости от об
стоятельств. Производительность 
отряда при перевозке удобрений на 
расстояние 1— 2 километра состав
ляет 400 — 600 тонн в смену.

Грузятся удобрения при помощи 
стационарных эстакад, построен
ных у буртов, или же передвиж
ных эстакад. Передвижная эстака
да — это наклонная площадка ши
риной 3,5 метра, длиной 5,6 метра, 
смонтированная на тракторных са
нях. Высота эстакады подбирается

с учетом погрузки удобрений в те
лежки.

Транспортируются удобрения на 
тракторных санях, на тележках, 
переоборудованных с колесного хо
да на Полозовой. Все транспорт
ные средства — саморазгружаю- 
щиеся. Тележки оборудованы са
мосвальными гидросистемами, а 
тракторные сани — приспособле
ниями для разгрузки их тросом. 
Сделано это следующим образом: 
у саней для тракторов С-80 и С-100 
(грузоподъемностью 9 тонн) три

т т т н т

Шлейф.

борта — открывающиеся, а один 
— боковой с усиленным нижним 
брусом — с одной стороны закреп
лен шарнирно (с учетом передви
жения борта по платформе), с дру
гой — у него трос, при помощи 
которого и разгружаются сани.

Сани для трактора ДТ-54 (гру
зоподъемностью 7 тонн) устроены 
принципиально так же, как сани 
для тракторов С-80 и С-100,

Механизаторы отряда организо
вали, если можно так выразиться.

конв е й е р- 
ный способ 
в ы в о з к и  
удобре н и й 
на поля. С 
эстакад са
ни нагружаются за несколько минут, 
и трактористы друг за другом ве
дут их в поле. Здесь специальным 
трактором сани разгружаются за 
2— 3 минуты, и механизаторы дви
гаются в обратный путь.

В ервхозе широко 
практикуется использо
вание торфа на Одобре
ние. Вместе с торфом 
на каждый гектар вно
сится по 3 центнера ми
неральных удобрений.

Для разравнивания 
куч  здесь собираются 
использовать роторные 
разбрасыватели удоб
рений РУН-15 и шлей
фы собственной кон
струкции (см. схему). 
Такой шлейф состоит 
из двух балок (швел
лер 8), одна из кото
рых — передняя — 
снабжена зубьями. Бал
ки  соединяются между 
собой тягами из кр у г
лого 18-миллиметрово
го прутка. Шлейфы 
служат для более рав
номерного распределе
ния удобрений по полю. 

Опыт механизаторов совхоза 
«Томский» на вывозке местных 
удобрений на поля заслуживает 
широкого распространения.

Д. М И ХАЙ Л О В , 
старший инженер отдела вне
дрения новой техники Томско
го областного объединения 
«Сельхозтехника».

ЗА ГАЗЕТУ В ОТВЕТЕ МЫ
ганды передового опы
та. Признав, что «При- 
чулымская правда» в 
последнее время недо
статочно уделяет вни
мания этим темам, то
варищ Кудинов сказал, 
что газета только тогда 
может быть содержа- 

, тельной и интересной, 
если в ее создании 
участвует широкий ак
тив. К  сожалению, 
большинство секрета
рей партийных органи
заций, работников 
культурного фронта, 
руководителей агит
коллективов редко пи
шет в газету о воспита
тельной работе, недо
статочно делится опы
том агитации и пропа
ганды.

Без глубокого эконо
мического анализа га
зета пишет о деятель
ности колхозов, не по
могает им вскрывать 
неиспользованные ре
зервы в сельском хо
зяйстве, недостаточно 
пропагандирует и рас
пространяет передовой 
опыт. Редакция и парт
ком управления повин
ны в том, что не суме
ли привлечь к  работе 
в печати специалистов 
сельского хозяйства, и 
поэтому иногда эконо
мические статьи, под
готовленные в стенах 
редакции, не имеют 
должной остроты и убе
дительности.

На страницах «При
чулымской правды» ча
сто появляются мате

риалы о добрых начи
наниях передовых кол
хозов. Иногда газете 
удается в какой-то ме
ре способствовать их 
распространению, но 
нередко отдельные при
зывы и обращения по 
вине парткома и ре
дакции не находят 
широкой поддержки, и 
дело до конца не дово
дится.

Газета должна быть 
на постоянном воору
жении у партийных ра
ботников. Но пока в 
парткоме не научились 
использовать газету 
как массовое оружие 
пропаганды в своей по
вседневной практиче
ской деятельности.

Выступления уча
стников собрания парт
актива убедительно про
демонстрировали, что 
они воспринимают пе
чать, как свое родное, 
кровное дело. Чувство
валось. что коммуни
сты управления заин
тересованы в том, что
бы газета была подлин
ным помощником и 
другом каждого пар
тийного и беспартийно
го читателя.

— Газета должна на
стойчивее, активнее бо
роться за внедрение в 
производство достиже
ний науки и передово
го опыта. Побольше 
надо печатать вдумчи
вых содержательных 
статей, читая которые,

можно было бы «порас
кинуть мозгами», — 
такова основная мысль, 
высказанная на собра
нии инспектором-парт- 
организатором партко
ма управления Г. П. 
Добрыниным, секрета
рем парторганизации 
колхоза «Коммунист» 
В. И. Яковлевым, глав
ным агрономом колхо
за «Комсомолец» М. Е. 
Косачем. Много дель
ных предложений по 
улучшению газеты бы
ло высказано коммуни
стами А . Н. Сабанце- 
вым, В. Ф. Таенковым 
и другими выступавши
ми.

С большим внима
нием выслушали при
сутствовавшие на соб

рании выступление от
ветственного секретаря 
Томского отделения Со
юза писателей РСФСР 
Н. Ф . Бабушкина.

Вопрос о работе ре
дакции, впервые выне
сенный на обсуждение 
партийного актива, вы
звал живой интерес 
всех тех, кто присут
ствовал на собрании.

— Газета наша об
щая, в ответе за нее мы 
все, — таково мнение 
всех выступавших. Не
сомненно, что большой 
разговор о местной пе
чати, который провели 
асиновские коммуни
сты, принятое собра
нием партактива реше
ние сослужат газете 
хорошую службу.

В. ЯНОВИЧ, 
секретарь партко
ма Асиновского 
производственного 
управления.
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Интенсификация—главное направление
Февральский Пленум ЦК КПСС 

обсудил актуальные вопросы даль
нейшего развития сельского хозяй
ства. Взятый партией курс на интен
сификацию земледелия и животно
водства представляет собой качествен
но новый этап в развитии социали
стического сельского хозяйства. Он 
стал возможным благодаря возрос
шей мощи нашей индустрии, осна
щению колхозов и совхозов совре
менной техникой, новым достиже
ниям советской науки и передовой 
практики.

Коренной проблемой земледелия 
является увеличение производства 
зерна. Товарищ Н. С. Хрущев неод
нократно указывал, что производство 
всех или почти всех сельскохозяй
ственных продуктов прямо и непо
средственно связано с развитием 
зернового хозяйства. Будет, зерно —  
будет мясо, молоко и другие продук
ты.

До настоящего времени задача уве
личения производства сельскохозяй
ственных продуктов решалась глав
ным образом за счет расширения по
севных площадей. Это была правиль
ная линия, так как государство не 
имело другой возможности резко 
увеличить производство зерна, в крат
чайшие сроки, не располагало доста
точными материальными возможно
стями для широкой химизации земле
делия и развития ирригации. Теперь 
же, когда наша страна может выде
лить крупные капиталовложения и 
значительно увеличить производство 
минеральных удобрений, задача обес
печения потребностей страны в зер- 

* не может быть решена путем резко
го повышения урожайности.

Уровень развития зернового хо
зяйства в колхозах и совхозах на
шей области в настоящее время ос
тается крайне низким. С 1953 года 
посевные площади зерновых в хозяй
ствах области возросли на 43 тыся
чи гектаров, или на 13 процентов, а 
производство зерна возросло на 6,7 
тысячи тонн, или на 3 процента. Это 
объясняется прежде всего низкой 
урожайностью зерновых культур. За 
последние 10 лет средняя урожай
ность зерновых составила всего 9,8 
центнера с гектара.

Колхозы и совхозы области долж
ны резко увеличить производство 
зерна. В 1964 году необходимо полу
чить не менее 402 тысяч тонн зерна, 
или в 1,5 раза больше, чем было по- 
лучецр в прошлом году, а к  1970 
году производство зерна должно воз
расти до 503 тысяч тонн.

Практика передовых колхозов и 
совхозов, опытных сельскохозяйст
венных учреждений свидетельствует ■ 
о том, что правильное применение 
минеральных и органических удобре
ний, строгое соблюдение введенных 
севооборотов и агротехники возделы
вания зерновых культур повсеместно 
дают значительное повышение уро
жайности. В нашей области имеется 
пять государственных сортоиспыта
тельных участков, расположенных в 
различных природных условиях. За 
последние 10 лет сортоиспытатель
ные участки получили по 19,6 цент
нера зерна с гектара, т. е. в 2 раза 
больше, чем в среднем по области. 
За 24 рода на областной опытной 
сельскохозяйственной станции полу
чено в среднем по 19 центнеров зер
на с каждого гектара.

Задача всех работников сельского 
хозяйства сейчас состоит в том, что
бы научиться правильно применять 
химические средства. ^Эффективное 

использование удобрений и средств 
защиты растений является важней
шим условием увеличения производ
ства зерна и других продуктов сель
ского хозяйства.

Роль и значение химии в сельско
хозяйственном производстве будет 
возрастать с каждым годом. В связи 
с этим особое значение приобретает 
создание квалифицированной _ агро
химической службы. В нашей обла
сти на базе областной сельскохозяй
ственной опытной станции будет 
создана агрохимическая лаборатория 
с производительностью до 800—- 
1.000 анализов в день. Агрохими
ческая лаборатория займется прове
дением массовых анализов почв, 
удобрений, кормов, составлением аг
рохимических картограмм, разработ
кой рекомендаций по наиболее ра
циональному использованию химиче
ских средств в сельском хозяйстве. В 
колхозах и совхозах рекомендуется 
иметь набор инструментов и прибо
ров, с помощью которых специали
сты могли бы проводить несложные 
анализы почв, удобрений, сельскохо
зяйственных продуктов.

В текущем году колхозы и совхо
зы области получат 17,8^ тысячи 
тонн минеральных удобрений —  в 
2,6 раза больше, чем в 1963 году. 
Мы имеем возможность внести повсе
местно потребное количество мине
ральных удобрений под кукурузу, 
картофель, овощи и лен, удобрить и 
подкормить до 45— 50 тысяч гекта
ров семенных участков зерновых 
культур.

Широкое применение химии не 
снижает, а, наоборот, повышает роль 
биологических и агрохимических ме̂  
тодов защиты растений. В борьбе с 
овсюгом —  самым распространенным 
сорняком —  нужно широко исполь
зовать эти методы. Речь идет о том, 
чтобы правильно сочетать химиче
ские, биологические и агротехниче
ские меры борьбы с вредителями
болезнями
культур.

Говоря»о применении химических 
средств в*борьбе за повышение уро
жайности,. было- бы серьезной ошиб
кой ослабить взимание к использо
ванию местных; органических удоб
рений. Но этому важному резерву 
повышения урожайности во многих 
хозяйствах не уделяется должного 
внимания. В прошлом году под по
севы было внесено лишь 423 тыся
чи тонн навоза и перегноя —  около 
0,8 тонны на^гектар пашни.

Поддержав «инициативу тружени
ков .сельского1! хозяйства Томского уп
равления, бюро областного комитета 
партии утвердило на зимний период 
задание по вывозке на поля одного 
миллиона тони органических удоб
рений. Как выполняется это задание? 
На 20 февраля было вывезено 395 
тысяч тонн, шли 39,5 процента к 
заданию. Особенно серьезные недо
статки в этом* деле допускают многие 
хозяйства Шеварского, Зырянского и 
некоторых других управлений. Пар
тийные комитеты, производственные 
управления должны покончить с бес
плодными разговорами о необходи
мости и пользе' органических удобре
ний и обеспечить до начала весен- 
Hgpij сева выполнение установленно
го задалия. Наряду с навозом и пере
гноем необходимо шире использо
вать для удобрения полей золу и 
торф, организовать приготовление 
различных комтюстов.

Одной из задач интенсивного ве
дения сельскохозяйственного произ
водства является улучшение исполь
зования земли. Между тем у ряда 
работников сложилось неправильное, 
беззаботное отношение к сохранно
сти земельных богатств. 13 области 
ежегодно 10— 11 тысяч гектаров 
пашни переводится в залежь, боль
шие площади зарастают кустарни
ком, заболачиваются, выводятся из 
сельскохозяйственного оборота. За 
период с 1953 по 1963 год колхозы 
и совхозы освоили под пашню 152 
тысячи гектаров. За это же время 
около П О  тысяч гектаров переведе- 

в залежь. Необходимо парткомам 
производственным управлениям, 

райисполкомам расследовать причи
ны, по которым пахотные земли 
пришли в негодность, и виновных 
привлечь к строгой ответственности 
как за порчу государственного до
стояния.

Химизация земледелия скажет 
свое решающее слово в получении 
высоких урожаев, однако необходимо 
еще и еще раз подчеркнуть, что вы
сокая эффективность от применения 
химических средств может быть до
стигнута лишь при условии подъема 
культуры земледелия,' строгого соб
людения рациональных приемов- аг
ротехники.

В условиях нашей области с ее 
разнообразными почвами и клима
том нельзя рекомендовать какую-ли
бо одну систему земледелия. Руково
дители и специалисты колхозов и 
совхозов, производственных управ
лений должны постоянно помнить, 
что любая система земледелия даст 
лучшие показатели только при усло
вии применения в севообороте.

Областное агрономическое совеща
ние, состоявшееся в январе текуще
го года, рекомендовало примерные 
схемы севооборотов для различных 
зон нашей области. В большой ча
сти колхозов и совхозов намечено 
ввести плодосменные севообороты. 
Исходя из установок и выработан
ных рекомендаций, производствен
ные управления, агрономы и руко
водители хозяйств должны уже в те
кущем году с учетом конкретных 
условий каждого колхоза и совхоза 
определить меры по упорядочению 
землепользования и приступить к  
освоению севооборотов, сохраняя по 
возможности размеры ранее наре
занных полей.

Важное значение в увеличении 
производства зерна у нас должно сы
грать расширение посевов озимой 
ржи, дающей более высокий урожай 
и являющейся хорошим предшествен
ником под все яровые культуры. За 
последние годы посевы ржи резко 
сократились. В прошлом году 
посеяно только 35,6 тысячи гек
таров ржи, или около 7 процентов к 
пашне в обработке. В 1964 году пло
щади под озимой рожью должны воз
расти до 50 тысяч гектаров, причем 
основная ее часть будет размещена 
по чистому пару. Озимая рожь —  
наш крупный резерв, наша гаран
тийная культура. 4

За последние годы значительно 
возросли посевные площади высоко
урожайных зернобобовых культур. 
Однако' их урожайность во мно
гих колхозах и совхозах области 
вследствие больших потерь при 
уборке остается крайне низкой. В те
кущем году посевы гороха займут 
свыше 10 тысяч гектаров. При воз
делывании его надо шире применять 
разработанные научными учрежде
ниями рекомендации, лучше исполь
зовать богатый опыт передовых хо
зяйств, из года в год получающих 
высокие урожаи. При этом особое 
внимание следует обратить на меха
низированную уборку гороха. Это 
позволит сократить сроки уборки, 

избежать крупные потери.
Важное место в борьбе за урожай 

занимают агротехнически выдержан
ные сроки посева зерновых и других 
культур. Посев необходимо проводить 
в лучшие сроки, не допускать ни 

, . раннего, ни позднего сева. Надо раз 
и и навсегда уяснить, что решающее

Из доклада секретаря обкома КПСС 
то в, А. Е. Высоцкого

сельскохозяйственных I слово в выборе сроков сева каждой 
I культуры должно принадлежать спе

циалистам, агрономам, тем, кто в 
первую очередь отвечает за урожай.

Высокий урожай не терпит безза
ботности и шаблона в агротехнике. 
Чистые от сорняков посевы, ранняя 
хорошая зябь, своевременный и доб
рокачественный сев, тщательный 
уход за посевами —  непременное 
условие высокой культуры земледе
лия, обильного урожая.

Значение высококачественных се
мян общеизвестно. Посев сортовыми 
семенами повышает урожай на 20— 
30 процентов. В опытах сортоиспы
тательных участков посев яровой 
пшеницы с пониженной всхожестью 
даже при увеличении нормы высева 
дал урожай на 25— 30 процентов 
ниже, чем посев хорошими семенами. 
Эти истины понятны каждому хлебо
робу. Между тем, положение дел с 
внедрением сортовых посевов и се
меноводством зерновых культур во 
многих колхозах и совхозах находит
ся на низком уровне. Сортовые посе
вы за последние годы не растут. 
Ежегодно высевается большое коли
чество некондиционных семян. В 
1963 году рассеяно 42 процента 
некондиционных по засоренности и 
всхожести семян. Подсчеты показы
вают, что переход на сплошные сор
товые посевы и посев доброкачест
венными семенами позволили бы нам 
получить дополнительно свыше 15 
тысяч тонн зерна.

Серьезные недостатки допускаются 
в подготовке семян и в текущем го
ду. Колхозы и совхозы в основном 
обеспечены семенами, но качество их 
вызывает большую тревогу. На 15 
февраля доведено до посевных конди
ций только 15 процентов семян. 
Неудовлетворительно работают с 
семенами многие хозяйства Шегар- 
ского, Томского и Чаинского произ
водственных управлений.

Особого внимания заслуживает 
обеспечение хорошими семенами по
севов озимых культур. Не имея запа
са семян озимой ржи, колхозы и сов
хозы вынуждены высевать свежеуб- 
ранное зерно в поздние сроки, что 
приводит к  значительному недобору 
урожая. Начиная с 1964 года в каж
дом хозяйстве необходимо создать 
переходящий фонд семян озимой ржи 
в размерах полной потребности для 
посева в будущем году.

Крупные недостатки допускаются 
у нас в семеноводстве картофеля. 
Удельный вес сортовых посевов в 
колхозах и совхозах в 196 3 'году со
ставил всего 6,2 процента. В ряде 
колхозов и совхозов неоправданно 
перестали заниматься семеноводством 
многолетних трав.

В ближайшие годы надо добиться 
серьезного улучшения всего дела се
меноводства. Следует повысить от
ветственность партийных организа
ций, специалистов и руководителей 
хозяйств, парткомов и производст
венных управлений за обеспечение 
каждого колхоза и совхоза в полной 
потребности доброкачественными се
менами. Нужно коренным образом 
улучшить работу семеноводческих 
бригад, многие из которых далеко не 
справляются с возложенными на 
них задачами. Мы должны в течение 
1— 2 лет перейти во всех колхозах 
и совхозах на посев только отборны
ми фракциями семян районирован
ных и перспективных сортов, при 
строгом соблюдении оптимальных 
норм высева. Нельзя допускать зани
жения норм высева, которое приво
дит к  изреженности посевов, сильной 
засоренности сорняками, к  значи
тельному снижению урожая.

Пленум ЦК КПСС определил, что 
важнейшей задачей в области интен
сификации животноводства должно 
быть всемерное повышение продук
тивности скота и птицы, получение 
максимального количества продук
ции на затраченный корм и вложен
ный труд.

В нашей области с 1953 года про
изводство мяса возросло в 2,1 раза, 
молока —  в 2,5 раза, яиц —  в 7,8 
раза. Соответственно увеличились 
заготовки продуктов животноводства, 
возросло поголовье крупного рогато
го скота, коров, свиней и птицы. В 
ряде производственных управлений 
проведены укрупнение и специализа
ция животноводческих ферм, ведется 
большая работа по строительству и 
механизации процессов в животно
водстве. Все это положительно ска
залось на повышении продуктивно
сти и снижении затрат труда и 
средств.

Однако темпы развития обществен
ного животноводства нас ни в коей 
мере не могут удовлетворить. В об- 
ласти медленно растет поголовье всех 
видов скота. Особенно тревожное по
ложение сложилось с овцами, пого
ловье которых за последние годы 
резко снизилось. На 100 гектаров 
сельхозугодий мы имеем крупного ро
гатого скота 13,6 головы, коров —  
5,3 головы, свиней на 100 гектаров 
пашни —  13,6 головы, птицы на 
100 гектаров зерновых —  49 голов. 
В результате невысокой плотности 
скота и его продуктивности произ
водство на сто гектаров сельхозуго
дий составляет всего 90 центнеров 
молока и 11 центнеров мяса в убой
ном весе.

Колхозам и совхозам области пред
стоит значительно увеличить произ
водство продуктов животноводства. 
В ближайшие 7 лет производство мо
лока должно возрасти со 104,6 тыся

чи тонн до 220 тысяч тонн, мяса — 
с 18 тысяч тонн до 40 тысяч тонн, 
яиц —  с 18 миллионов штук до 42 
миллионов штук и шерсти — в 1,2 
раза. Для выполнения поставленных 
задач необходимо организовать раци
ональное кормление и содержание 
скота, применять наиболее прогрес
сивные методы откорма и нагула жи
вотных, улучшать породность стада.

Обеспечение скота разнообразны
ми и полноценными кормами являет
ся решающим условием ведения жи
вотноводства. Многие хозяйства, уве
личивая поголовье скота, не обеспе
чивают соответствующего роста про
изводства кормов. С 1953 года по 
1963 год в колхозах и совхозах по
головье крупного рогатого скота воз
росло в 1,5 раза, свиней— в 1,2 ра
за, птицы— в 1,4 раза. За это же 
время производство всех видов кор
мов в кормовых единицах даже 
уменьшилось на 4 процента.

Укрепление кормовой базы, пра
вильное накопление и приготовление 
кормов должны составлять главную 
заботу партийных комитетов и про
изводственных управлений, партий
ных организаций и руководителей 
колхозов и совхозов. Для производ
ства продукции животноводства в 
объемах, предусмотренных планом, 
мы должны заготовить в 1964 году 
470 тысяч тонн кормовых единиц, 
или в 2,6 раза больше прошлого го
да.

Надо внимательно отнестись к  оп
ределению структуры посевных пло
щадей, внедрению высокопродуктив
ных кормовых культур. В укрепле
нии кормовой базы необходимо идти 
по пути резкого увеличения урожай
ности кукурузы, сахарной свеклы, 
гороха, клевера и других ценных 
культур. В колхозах и совхозах се
верной группы управлений целесо
образно расширить посевы картофеля 
на кормовые цели.

В последние годы колхозы и сов
хозы имели большие посевные пло
щади кормовых культур, но не доби
лись получения хотя бы удовлетвори
тельных урожаез. Средняя урожай
ность зеленой массы кукурузы со
ставила лишь 121 центнер, а сахар
ной свеклы— 28 центнеров с гектара. 
Задача состоит в том, чтобы во всех 
колхозах и совхозах уже в 1964 году 
были разработаны и осуществлены 
меры по резкому повышению уро
жайности ко'рмзв&кх- культур. Мы дол
жны в этом году получить не мейее 
250 центнеров кукурузы, 150 цент
неров сахарной свеклы и ПО цент
неров картофеля с гектара.

Наша область богата естествен
ными кормовыми угодьями. Мы име
ем 390 тысяч гектаров сенокосов и 
234 тысячи гектаров выпасов. Но в 
связи с тем, что большая часть их 
находится в запущенном состоянии, 
урожаи крайне низкие. Работа по 
улучшению лугов и пастбищ, кото
рую начали хозяйства Асиновского, 
Кривошеинского и других управле
ний, заслуживает всемерной поддерж
ки. Затраты по расчистке кустарни
ков, срезке кочек окупают себя уже 
в первый год. Необходимо значитель
но расширить эти работы, используя 
технику колхозов, совхозов и объ
единений «Сельхозтехника».

Большую эффективность при вы
ращивании и откорме скота и птицы 
дает использование антибиотиков, 
биостимуляторов, микроэлементов и 
витаминов. Важное место в наших 
условиях занимает хвойная мука, од
нако промышленное производство ее 
до сих пор не налажено предприяти
ями комбината «Томлес».

Высокой интенсивности животно
водства можно достигнуть только 
при хорошей организации племенно
го дела. В большинстве колхозов и 
совхозов имеющиеся возможности 
используются далеко не полностью. 
У нас мало племенных, чистопород
ных ферм. В хозяйствах имеется 47 
процентов коров с удоем молока ме
нее 2.000 килограммов в год. Около 
30 процентов коров дают жирность 
молока ниже 3,7 процента.

В колхозах и совхозах плохо по
ставлен зоотехнический учет, нс ве
дется направленный отбор молодняка 
для пополнения основного стада. В 
результате бессистемного завоза пле
менного скота в отдельных хозяйст
вах выращивается по 2— 3 породы 
скота. Такая многопородность не 
вызвана необходимостью и является 
экономически нецелесообразной. В 
интересах дела необходимо уточнить 
породное районирование в каждом хо
зяйстве и производственном управле
нии.

В системе племенной работы боль
шое значение имеет широкое приме
нение искусственного осеменения. В 
совхозе «Тахтамышевский» при ис
кусственном осеменении в 1963 году 
получено по 97 телят на каждые 
100 коров и нетелей. И такие при
меры не единичны. Между тем, ис
кусственное осеменение не нашло 
широкого применения во всех кол
хозах и совхозах области. В 1963 го
ду искусственно осеменено только 
45 процентов коров и телок и лишь 
в отдельных хозяйствах перешли на 
искусственное осеменение свиней.

Племенная работа в животноводст
ве должна самым активным образом 
способствовать созданию высокопро
дуктивных стад скота и птицы, по
лучению наибольшего количества

продукции при наименьших затратах 
кормов и средств. Следует также 
улучшить зооветеринарное обслужи
вание животных.

Перспективы дальнейшего разви
тия животноводства будут во многом 
зависеть от исхода зимовки этого го
да. Известно, что в стойловый пе
риод 1963— 1964 года колхозы и 
совхозы вступили при обеспеченно
сти кормами на 57,5 процента. Меж
ду тем, в ряде колхозов и совхозов 
нередко допускается безответствен
ное отношение к  приготовлению и 
расходованию кормов, к  соблюдению 
утвержденных рационов, на фермах 
отсутствует элементарный порядок. 
Эти недостатки привели к  большому 
снижению надоев и заготовок моло
ка в Бакчарском, Чаинском, Криво- 
шеинском производственных управ
лениях. В целом по области надои 
молока от коровы с начала стойлово
го содержания снизились на 49 ки
лограммов. Допущен большой падеж 
молодняка крупного рогатого скота и 
особенно свиней. На 20 февраля го
сударству продано к плану первого 
квартала 44,6 процента молока, что 
на 17 процентов ниже соответству
ющего периода прошлого года. Под 
угрозой срыва выполнение плана 
закупок яиц и шерсти.

Партийные комитеты и производ-, 
ственные управления, партийные ор
ганизации, руководители и специали
сты колхозов и совхозов обязаны 
повысить уровень организаторской и 
политической работы с животновода
ми, в ближайшие дни навести образ
цовый порядок в расходовании и 
приготовлении кормов, в соблюдении 
правил зооветеринарного ухода за 
скотом. План заготовок продуктов 
животноводства в первом квартале 
должен быть безусловно выполнен.

Февральский Пленум ЦК подчерк
нул, что в решении задачи интенси
фикации сельскохозяйственного про
изводства большая роль принадле
жит комплексной механизации и 
электрификации.

За последние годы проделана 
большая работа по оснащению сель
ского хозяйства техникой. Это на
глядно видно на примере нашей об
ласти. С 1953 года по 1963 год 
тракторный парк (в 15-сильном ис
числении) вырос с 3.227 до 6.581, 
зерновых комбайнов — с 980 до 
1.800, автомашин —  с 211 до 1.757. 
Рост материально-технической базы 
позволил значительно повысить уро
вень механизации и поднять произ
водительность, снизить затраты тру
да в сельском хозяйстве.

Многие передовики, отдельные хо
зяйства, производительно используя 
технику в полеводстве и в животно
водстве, добиваются высоких пока
зателей. Совхоз «Победа» (директор 
В. Е. Кожемяков, секретарь партор
ганизации А. Д. Колтыков) в 1963 
году имел в 1,5 —  2 раза ниже за
траты труда на производство ово
щей, картофеля, зерна в сравнении 
со средними показателями совхозов 
области. Механизаторы отряда Н. И. 
Никитина из совхоза «Тахтамышев
ский», комбайнеры тт. Гончаров и 
Попеляев из Шегарского управления, 
кукурузовод Ф. А. Козырский из 
совхоза «Рыбаловский», животново
ды совхоза «Томский» и многие дру
гие в результате высокопроизводи
тельного использования техники до
бились значительного роста произво
дительности труда.

Однако комплексная механизация 
колхозного и совхозного производст
ва внедряется медленно, опыт пере
довиков используется недостаточно. 
Производственные управления, отде
ления «Сельхозтехники» не оказы
вают колхозам и совхозам всесторон
ней помощи в этом деле, а руково
дители ряда хозяйств не проявляют 
должного интереса и заботы к внед
рению механизации. В результате 
многие работы в полеводстве, кор
модобывании и особенно в животно
водстве выполняются с большими 
затратами ручного труда, а имеющие
ся машины, механизму и оборудова
ние простаивают, залеживаются на 
базах.

В настоящее время уровень меха
низации водоснабжения на фермах 
крупного рогатого скота составляет 
59 процентов, доения —  50 про
центов, раздача кормов и очистка 
помещений от навоза по существу 
не механизированы. Это значительно 
удорожает продукцию животноводст
ва во многих хозяйствах области.

В 1963 году суточная выработка 
на 15-сильный трактор составила 
всего 2,4 гектара и на комбайн— не
многим более 6 гектаров. Низка тех
ническая культура эксплуатации ма
шинно-тракторного парка, велики 
простои техники. Неудовлетворитель
но решаются вопросы агрегатирова
ния тракторов и полного использова
ния их мощности. Совершенно недо
статочно уделяется внимания орга
низации двусменной работы агрега
тов.

Производственные управления, 
колхозы и совхозы, органы «Сель
хозтехники» должны сосредоточить 
главное внимание на высокопроизво
дительном использовании машин и 
четком техническом обслуживании. 
Пора повсеместно перейти на систе
му технического обслуживания спе- 
циализирвванными бригадами и 
звеньями мастеров-наладчиков, как 
это делается во многих хозяйствах

Шегарского управления и совхозе 
«Томский», смелее идти на комплекс
ное обслуживание «Сельхозтехникой» 
машинно-тракторного парка колхо
зов и совхозов.

Нам многое предстоит сделать для 
улучшения ремонта техники. Необхо
димо форсировать начатую специали
зацию мастерских «Сельхозтехники», 
в короткий срок перестроить в них 
технологию ремонта, оснастить необ
ходимым оборудованием и превра
тить их в современные предприятия 
с высокой технологической культу
рой. В этих мастерских надлежит 
организовать круглогодовой капи
тальный ремонт техники, а в мастер
ских колхозов и совхозов— лишь не
сложный ремонт и техническое об
служивание.

Постоянно растущий машинно- 
тракторный парк требует значитель
но лучшей организации его хране
ния. Между тем, не изжиты факты 
бесхозяйственного отношения к тех
нике.

В колхозах и совхозах нынче мед
ленно идет ремонт техники. На 20 
февраля отремонтировано 65 процен
тов тракторов, немногим более по
ловины сеялок, плугов и культивато
ров. В мастерских Зырянского, Чаин
ского, Томского управлений нередки 
случаи низкого качества ремонта 
тракторов и прицепных машин.

На период предстоящих полевых 
работ недостает 1.500 трактористов 
и около 550 комбайнеров. Большой 
недостаток кадров ощущается в кол
хозах Зырянского и Кривошеинского 
производственных управлений. Меж- 
•ду тем, руководители хозяйств и пар
тийные организации в ряде мест не 
занимаются подготовкой кадров. Из 
6.200 трактористов и комбайнеров 
занимаются повышением квалифика
ции только около 1.400 человек.

Подготовка техники, обучение кад
ров механизаторов должны находить
ся в центре внимания партийных 
организаций, руководителей колхо
зов и совхозов, производственных 
управлений. Необходимо не позднее 
1 апреля завершить ремонт техники 
и подготовить недостающее количе
ство механизаторов для двусменной 
рабртьГ на тракторах.

Интенсивность ведения сельского 
хозяйства во многом зависит от спе
циализации, от правильного ис
пользования возможностей того или 
иного хозяйства. В нашей области 
проводилась определенная работа по 
специализации производственных уп
равлений и отдельных хозяйств. На
ряду со специализацией по зонам 
нам необходимо провести внутрихо
зяйственную специализацию. 'Сосре
доточение в бригадах колхозов 1 и 
На фермах совхозов 'отдеййнйі видЬв' 
скота позволит создать крупные фер
мы, механизировать трудоемкие про
цессы, поднять производительность 
труда.

Мы имеем хорошие примеры высо
кой эффективности от специализации 
производства. Коллектив совхоза 
«Рыбаловский» (директор тов. Бо- 
дажков, секретарь парторганизации 
тов. Чепурнов) провел большую ра
боту по концентрации различных 
видов скота, по созданию крупных 
ферм. Это позволило совхозу резко 
увеличить поголовье скота, его про
дуктивность, производство и продажу 
государству продуктов сельского хо
зяйства. С 1959 по 1963 год в сов
хозе производство мяса выросло в 
2,7 раза, молока —  в 2,1 раза, кар
тофеля —  в 1,8 раза, овощей —  в 
2,2 раза. Затраты труда на 1 цент
нер продукции в человеко-днях сни
жены в 2,5— 3 раза. Совхоз ряд лет 
работает рентабельно, в 1963 году 
дал государству 141 тысячу рублей 
прибылц.

Задача производственных управле
ний, специалистов и руководителей 
хозяйств состоит в том, чтобы еще 
раз внимательно рассмотреть вопро
сы специализации, определить ос
новные направления в развитии хо
зяйств, бригад и ферм. Предстоит еще 
многое сделать по дальнейшему со
вершенствованию планирования, 
внедрению хозяйственного расчета 
во все звенья производства. Состав
ление годовых и месячных планов и 
заданий по производству, а также по 
затратам труда и средств, доведение 
их до бригад и ферм, разработка тех
нологических карт на возделывание 
сельскохозяйственных культур долж
ны прочно войти в практику работы 
колхозов и совхозов.

Одним из решающих факторов 
подъема сельского хозяйства являет
ся повышение материальной заинте
ресованности колхозников и рабочих 
совхозов в увеличении производства 
продукции. При этом особого внима
ния заслуживает правильно постав
ленная оплата труда. В 1963 году 
во всех совхозах и в третьей части 
колхозов оплата производилась за 
фактически полученную продукцию. 
40 процентов колхозов ввели денеж
ную оплату труда. Нам необходимо 
поддерживать мероприятия по пере
ходу колхозов на денежную оплату, 
сокращать затраты на производствен
ные нужды, на содержание излиш
него административно-управленческо
го персонала. Необходимо настойчи
вее внедрять аккордно-премиальную 
систему оплаты труда.

Квалифицированные кадры —  ре
шающая сила в борьбе за интенсифи
кацию сельского хозяйства. В нашей 
области работает 1.423 специалиста 
сельского хозяйства, в том числе 
768 — в колхозах и совхозах. Выс
шее и среднее образование имеют все 
директора совхозов и половина пред
седателей колхозов.

Но проблему кадров нельзя счи
тать'решенной. В колхозах и совхо
зах недостает более 400 агрономов, 
зоотехников, инженеров, ветработни- 
ков. Нужно провести большую рабо
ту по закреплению специалистов 
сельского хозяйства и выдвижению 
наиболее способных из них к руко
водству крупными фермами, бригада
ми, колхозами и совхозами.

После декабрьского Пленума ЦК 
КПСС в области развернулся агрохи
мический всеобуч. В настоящее вре
мя основам химизации сельского 
хозяйства обучается 5.300 человек. 
Однако в ряде производственных уп
равлений этому делу не придается 
массовости, занятия проходят нере
гулярно, без должной подготовки.

В речи товарища Н. С. Хрущева ^  
на Пленуме ЦК вновь с особой си- ^  
лой подчеркнута необходимость подъ
ема отстающих колхозов и совхозов 
до уровня передовых. У нас имеется 
23 экономически слабых колхоза и 
13 убыточно работающих совхозов.
По итогам работы за 1963 год толь
ко два совхоза — .«Рыбаловский» и 
«Тахтамышевский» —  закончили 
год с прибылями, остальные дали 
убыток свыше 5,5 миллиона рублей.

В соответствии с разработанными 
мероприятиями по подъему экономи
ки слабых* хозяйств парткомы и уп
равления обязаны главное внимание 
сосредоточить на укреплении всех 
звеньев этих хозяйств опытными 
кадрами, хорошими организаторами 
и специалистами.

На февральском Пленуме ЦК КПСС ^  
товарищ Н. С. Хрущев подчеркнул, 
что в современных условиях реша
ющее значение приобретает органи
заторская работа по внедрению в 
производство достижений науки и 
опыта передовиков, что от пассивной 
формы, которая пока преобладает в 
сельскохозяйственной пропаганде, 
надо переходить к активной, насту
пательной форме, добиваться, чтобы 
все передовое на деле внедрялось в 
производство.

Об опыте передовых хозяйств, 
маяков рассказывается на страницах 
наших газет, в передачах'по радио и 
телевидению, в лекциях и докладах.
Все это, разумеется, надо делать. Но 
главный недостаток заключается в 
том, что после популяризации науч
ного достижения или опыта передо- , 
виков непосредственно в хозяйствах, 
бригадах, на фермах не развертывает
ся организаторская работа по их ши
рокому внедрению в производство. У 
нас немало говорилось об опыте ра
боты кукурузоводческого звена тов. 
Козырского. Но дело в том, что даже 
в Томском производственном управ
лении мало’ его последователей, . не 
говоря о хозяйствах других управле
ний.

Нельзя считать нормальным, когда 
в колхозах и совхозах области слабо 
внедряются достижения наших селек
ционеров 0. А. Кондаковой, И. В. 
Карповича, Н. И. Рогачева, ученых 
томских вузов Н. Ф. Тюменцева,
Г. Н. Блинкова и других.

За последние годы Нарымской се
лекционной станцией выведено* три 
ценных сорта картофеля, которые по *к 
своим качествам значительно превос- ’ 
ходят все существующие в 'области 
сорта. Однако новые сорта в общих 
посевах картофеля составляют не 
более трех процентов. Областному 
управлению производства и загото
вок сельхозпродуктов, производствен
ным управлениям, специалистам хо
зяйств надо уделить особое внимание 
внедрению в производство достиже
ний науки и передового опыта.

Вся организаторская и политиче
ская работа партийных, комсомоль
ских организаций, специалистов кол
хозов, совхозов, производственных 
управлений должна сочетаться с 
внедрением в производство всего но
вого, передового, что накопили наука 
и практика.

Итоги работы февральского Пле
нума ЦК КПСС будут обсуждены на 
пленумах партийных комитетов, со- ^  
браниях партийного актива и в пер
вичных • партийных организациях. 
Партийные организации, используя 
все формы и средства разъяснитель
ной работы, должны по-боевому ор
ганизовать пропаганду решений Пле
нума, донести их до сознания каж
дого труженика

Большая роль в воспитании твор
ческого отношения к труду принад
лежит соревнованию за коммунисти
ческий труд. Всем известно, какой 
размах приняло это патриотическое 
движение в Краснодарском крае. Од
нако областной комитет КПСС, парт
комы производственных управлений, 
многие первичные партийные и ком
сомольские организации недостаточ
но руководят соревнованием за ком
мунистический труд на селе. Надо 
коренным образом улучшить руковод- 
ство соревнованием тружеников де- f t  
ревни за успешное выполнение задач 
по производству и продаже государ
ству продуктов сельского хозяйст
ва.

Намеченные Пленумом ЦК КПСС 
мероприятия по интенсификации 
сельскохозяйственного производства 
восприняты всем советским народом 
как боевая программа мощного подъ
ема сельского хозяйства, создания 
обилия продуктов в нашей стране. 
Борьба за интенсивное ведение зем
леделия и животноводства —- это за
дача сегодняшнего дня.

Разрешите выразить уверенность 
в том, что Томская областная пар
тийная организация, все труженики 
сельского хозяйства сделают все воз
можное для того, чтобы успешно ре
шить задачи, поставленные партией 
по подъему сельского хозяйства, *



▼

Среда, 4 марта 1964 г. X» 54 (12249) К Р А С Н О Е  З Н А М Я

II ПЛЕНУМ ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС

в развитии сельского хозяйства
Все выступавшие в прениях цо 

докладу тов. Высоцкого А. Е. горячо 
одобряли решения февральского Пле
нума ЦК КПСС, вносили конкретные 
предложения по быстрейшему прет
ворению их в жизнь, вскрывали ре
зервы увеличения сельскохозяйствен
ного производства в области, крити
ковали недостатки в работе.

Первым выступил председатель об
ластного объединения «Сельхозтех
ника» тов. Меерченко Ю. П. Он оста
новился на вопросах комплексной ме
ханизации в земледелии и животно
водстве. С каждым годом, говорит 
он, увеличивается парк тракторов и 
сельскохозяйственных машин в кол
хозах и совхозах области. Только в 
1963 году сельскому хозяйству обла
сти поставлено 875 тракторов, более 
400 зерновых' комбайнов, много 
доильных агрегатов, зерновых сея
лок и других машин.

Однако сельскохозяйственная тех
ника используется еще плохо. Низ
ка выработка на каждый трактор и 
комбайн. Ряд трудоемких процессов 
механизируется медленно.

Низок уровень механизации заго
товки кормов, хотя для- полной меха
низации этих работ имеется доста
точно техники. Процесс стогования 
сена механизирован только на 20 
процентов, соломы —  на 59 процен
тов. Только на 47 процентов меха
низировано теребление льна. Неоп
равданно большое количество ручно
го труда затрачивается на возделы
вание картофеля. Медленно меха
низируются трудоемкие процессы в 
животноводстве. 30 процентов доиль
ных агрегатов в колхозах и совхозах 
области не используется.

Серьезные недостатки имеются в 
ремонте техники. В Чаинском и Том
ском управлениях на 1 марта отре
монтировано только две трети трак
торного парка. Нужно ускорить ра
боту по специализации и реконструк
ции ремонтной базы, переходить на 
круглогодовой график ремонта. Это 
позволит улучшить качество ремон
та техники, снизить его себестои
мость. В каждом колхозе и совхозе 
нужно улучшить техническую служ
бу, организовать подготовку масте- 
ров-наладчиков, начислять дополни
тельную оплату колхозникам за со
хранность техники при эксплуата
ции.

—  Труженики Шегарского кол
хозно-совхозного управления с ог
ромным воодушевлением восприняли 
решения декабрьского и февральско
го Пленумов ЦК КПСС, —  говорит 
начальник Шегарского производст- 
-венного управления тов. Плотно 
Ф. М. Он отметил, что хозяйства уін  
равления в прошлом году продали- 
государству больше продуктов жи
вотноводства по сравнению с 1962 
годом. Производство же зерна умень
шилось. Это нельзя объяснить только 
неблагоприятными погодными усло
виями. Главная причина низкого 
урожая по управлению —  шаблон
ный подход к  определению структу
ры посевных площадей, низкий уро
вень агротехники. В хозяйст
вах управления проанализированы 
ошибки прошлого года и разработаны 
меры по увеличению производства 
зерна, по интенсификации сельско
хозяйственного производства. Пре
дусмотрено получить в этом году 
зерна на 22 процента больше, чем 
1962 году, увеличить производство 
продуктов животноводства.

Тов. Плотко говорит о том, что 
необходимо совершенствовать органи
зацию труда. В 1963 году в ряде 
хозяйств широко применяли крупно
групповой метод работы тракторов і 
комбайнов. Это позволило улучшить 
использование техники, по-новому 
организовать заправку тракторов ѵ 
комбайнов, их техническое обслужи
вание. В текущем году во всех хо
зяйствах управления перестраивает
ся организация работы тракторов и 
комбайнов. Возглавлять большие ме
ханизированные отряды будут агро
номы или мопытные механизаторы.

Все хозяйства переходят в этом 
году на новую организацию техниче
ского обслуживания. Сейчас при уп
равлении работают двухмесячные 
курсы по подготовке мастеров-налад- 
чиков. Намечено также внедрить в 
этом году оплату труда механизато
рам в зависимости от полученной 
продукции, обеспечить двусменную 
работу всех тракторов и комбайнов.

Директор областной сельскохозяй
ственной опытной станции тов. Ос- 
нарев В. И. говорил о необходимо
сти улучшения структуры посевных 
площадей.

Он отметил, что в колхозах и сов
хозах области урожайность всех 
сельскохозяйственных культур оста
ется очень низкой. За последние де
сять лет урожайность зерновых со
ставила примерно 9 центнеров, кар
тофеля —  60— 80 центнеров, зеле
ной массы кукурузы —  100— 130 
центнеров с гектара. Опыт передови
ков, данные научно-исследователь
ских учреждений свидетельствуют, 
что никаких объективных причин, 
оправдывающих низкую урожай
ность, нет. Все дело р том, что ни
зок уровень агротехники, крайне не
достаточно в землю вносится удобре
ний, особенно органических, в пло
хом ^состоянии находится семенное 
хозяйство, не уделяется достаточного 
внимания внедрению рациональной 
структуры посевных площадей. За 
последние годы структура посевных 
площадей в ряде хозяйств ухудши
лась. В 1 963 году было размещено, 
например, 79 процентов яровой пше
ницы по плохим предшественникам,

в тем числе 74 процента —  по пше
нице. Это отрицательно сказывается 
на урожае даже Ііри внесении зна
чительных количеств удобрений.

Областная опытная станция сов
местно с областным управлением 
производства и заготовок сельхоз
продуктов разработали схему сево
оборотов с учетом почвенно-жлимати- 
ческих особенностей районов обла
сти. Она, на наш взгляд,-предусмат
ривает наиболее рациональную струк
туру посевных площадей в нынеш
них условиях. Рекомендуется отво
дить под зерновые 55— 65 процен
тов пашни, в том числе под яровую 
пшеницу —  25— 30 процентов, под 
озимую рожь —  10— 15 процентов, 
под пропашные культуры —  12— 17 
процентов, клевер — * 10— 15 про
центов. Но никакая рациональная 
структура посевных площадей не 
даст желаемого повышения урожай
ности, если не будут выполняться 
требования агротехники, не будут 
в необходимом количестве вноситься 
удобрения.

Начальник Томского совхозно-кол
хозного управления тов. Голиков 
П. В. остановился на вопросах спе
циализации и концентрации сельско
хозяйственного производства. Он от
метил, что специализацияч позволила 
совхозам «Рыбаловский», «Томский», 
«Тахтамышевский» за короткое вре
мя увеличить производство и прода
жу продуктов сельского хозяйства в 
два— три раза. Но специализация в 
хозяйствах управления далеко не за
вершена. Сейчас в Томском управле
нии имеются три крупные свиновод
ческие фермы. Целесообразно иметь 
одну свиноводческую ферму, на ко
торой можно бы откармливать до 
20— 30 тысяч свиней в год. Это поз
волит широко внедрить комплексную 
механизацию и сократить затраты на 
производство центнера свинины.

Надо быстрее завершить углублен
ную специализацию и в молочном 
животноводстве, укрупнить молочно
товарные фермы, доведя поголовье 
коров на каждой из них до 500— 
600 голов. В пригородных хозяйст
вах, которые должны обеспечить го
род молоком, должен оставаться в ос
новном только молочный скот. Молод
няк крупного рогатого скота нужно 
перемещать в более отдаленные хо
зяйства и откармливать там на мя
со. Это позволит пригородным хозяй
ствам на тех же кормах дать городу 
молока вдвое больше, чем дают они 
сейчас. Этот вопрос давно назрел, 
областному управлению производства 
и заготовок сельхозпродуктов, обкому 
КПСС нужно помочь нам решить его.

В специализированных хозяйст
вах, .следует. организовать и откорм 
птицы на мясо. В управлении целе
сообразно создать в будущем четыре 
птицефабрики с поголовьем по 50— 
100 тысяч несушек на каждой и од
ну птицеферму для откорма птицы 
на мясо.

Хозяйства управления сейчас не 
поставляют городу ранние овощи. 
Надо построить крупную теплицу 
площадью 5— 10 гектаров на деше
вых отходах топлива.

Тов,-Голиков рассказывает, какие 
меры принимаются в управлении для 
интенсификации производства.

Главный инженер управления 
«Томскэнерго» тов. Борковский Б. А. 
посвятил свое выступление вопросу 
электрификации сельскохозяйствен
ного производства. Большой эффект, 
говорит он, даст подключение кол
хозов и совхозов к  государственным 
линиям электропередач. Это позволит 
закрыть мелкие электростанции, 
сэкономить много средств и дизель
ного топлива. Но в области сейчас 
только 18 колхозов и 7 совхозов по
лучают ^электроэнергию от государ
ственной энергосистемы. Электрифи
кация колхозов и совхозов идет мед
ленно. Причина состоит в том, что в 
области нет сильной специализиро
ванной организации, которая прово
дила бы эти работы. Надо укрепить 
материальную базу областной меха
низированной колонны Главсельэлек- 
тросетьстроя.

Обком КПСС и облисполком долж
ны уделять больше внимания вопро
сам электрификации сельского хозяй
ства, оказывать больше помощи уп
равлению «Томскэнерго». В этом го
ду предстоит провести большие рабо
ты^ по электрификации сельского хо
зяйства области. Во втором квартале 
намечено ввести Малиновскую Под
станцию и дать ток многим колхозам. 
Имеются все возможности закончить 
в этом году строительство линий 
электропередач до Асина, подать ток 
в Шегарку и довести линию до Ко
жевникова.

Слово предоставляется начальни
ку Асиновского производственного 
управления тов. Мастркжову Н. В.

Он говорит о том, что в 1963 году 
в хозяйствах управления увеличи
лось валовое производство зерна, 
это позволило продать больше хлеба 
государству. Продажа мяса государ
ству увеличилась более чем на 22 
процента.

10 колхозов управления работают 
рентабельно, но 8 хозяйств закончи
ли год с убытками, в результате чего 
в целом по управлению имеется 33 
тысячи рублей убытка.

Производственное управление и 
партком продолжают работу по кон
центрации и специализации сельско
хозяйственного производства.

В прошлом году, говорит тов. Ма- 
стрюков, хозяйства управления не 
выполнили план по производству 
молока. Поэтому принят ряд мер для 
того, чтобы поправить положение: в

я Прения по докладу тов. А. Е. Высоцкого
хозяйствах уделяют много внимания 
приготовлению кормов, скармливают 
карбамид, готовятся к  созданию 
крупных молочнотоварных ферм. 
Производство молока несколько по
высилось: на 1 марта квартальный 
план выполнен на 68 процентов. На 
фермах управления идет борьба за 
то, чтобы досрочно выполнить квар
тальный план и дать сверх него 200 
тонн молока.

Выступающий рассказывает о том, 
как хозяйства готовятся к  весеннему 
севу, и особенно подчеркивает задачи 
по дальнейшему развитию льновод
ства. Здесь принято обязательство 
Получить в 1964 году не менее 500 
рублей дохода с гектара посева льна. 
Надо, чтобы Западно-Сибирский сов
нархоз и областное управление про
изводства и заготовок сельхозпро
дуктов больше заботились об асинов- 
ских льноводах. Необходимо быстрее 
достроить Асиновский льнозавод, 
обесценить льносемстанцию сушил
ками.

Тов. Мастрюков критикует област
ное объединение «Сельхозтехника»
за то, что оно слабо механизирует 
трудоемкие процессы в животновод
стве.

Затем выступил первый секре
тарь Томского горкома партии тов. 
Бортников А. И.

—  Трудящиеся города, —  сказал 
он, —  с большим вниманием следи
ли за работой февральского Плену
ма Центрального Комитета и горячо 
одобрили его решения по интенсифи
кации сельского хозяйства. Они сде
лали немало для широкой пропаган
ды решений Пленума. Томичи взяли 
на себя обязательства увеличить по
мощь труженикам села.

Можно сказать немало добрых 
слов в адрес многих шефов —  кол
лективов заводов, строек, вузов. На
ши промышленные предприятия из
готовили на 100 тысяч рублей за
пасных частей для сельского хозяй
ства. В период уборки и заготовки 
кормов в колхозы и совхозы было 
послано около 600 автомашин, 5 ты
сяч рабочих и 10 тысяч студентов. 
С помощью горожан построены десят
ки животноводческих помещений. Но 
есть и такие коллективы предприя
тий, которые мало заботятся о под
шефных. В их числе —  заводы ма
нометровый, режущих инструментов, 
электромеханический.

В этом году томичи будут шеф
ствовать над 57 колхозами и совхо
зами. Решено особенно настойчиво 
помогать отстающим хозяйствам. Хо
рошие мероприятия по оказанию по
мощи подшефным хозяйствам на
метили коллективы университета, 
электролампового завода, автохо
зяйства № 7, института радиоэлек
троники и электронной техники.

Томские ученые —  профессора 
Тюменцев, Блинков, Окунцов, кол
лективы ряда кафедр университета 
и пединститута дали труженикам се
ла научно обоснованные рекоменда
ции по повышению плодородия по
лей, помогли составить почвенные 
карты, ведут занятия со специали
стами сельского хозяйства но агро
химии, помогают в создании агрохи
мических лабораторий. Вклад ученых 
в развитие сельскохозяйственного 
производства нужно увеличить.

Горком КПСС считает одной из са
мых главных задач действенную по
мощь селу по всем направлениям.

Внимательно слушали участники 
пленума выступление телятницы 
совхоза «Корниловский» тов. Крам
ской 0. Я.

Решения февральского Пленума 
ЦК, отметила она, ко многому обязы
вают тружеников сельского хозяй
ства. При таком внимании к  нам 
мы, труженики села, не имеем права 
работать плохо. Причем, спрос дол
жен быть большой сегодня с каж
дого—  и с руководителя хозяйства, 
и с рядового работника.

В совхозе «Корниловский» много 
недостатков в развитии животно
водства. Руководители не заботятся 
о полноценных рационах кормления 
скота, ведут хозяйство неумело, не
расчетливо. Отсюда и  большие убыт
ки. Если бы они прислушивались к 
голосу передовиков, заботливо вне
дряли новое, то можно было бы бы
стрее преодолеть отставание в жи
вотноводстве. Но в совхозе передо
вые методы внедряются с большим 
трудом, медленно.

Тов. Крамская приводит такой 
пример. Телятницы решили скарм
ливать телятам искусственное моло
ко. Очень выгодное дело, ибо молоко 
это дешево. Но варить искусственное 
молоко негде и не в чем. И вот так 
всегда, замечает телятница, как вне
дряем что-нибудь новое —  так много 
трудностей появляется у нас. Надо 
кончать с такой негодной практикой 
руководства хозяйством.

Выступающая приводит убедитель
ные примеры эффективности подсос
ного метода выращивания телят. Она 
подчеркивает: кое-где порочат
этот метод, ссылаются на то, что ко
ровы будто бы портятся. Неверно это.

Ведь средний надой молока на ко
рову в области не достигает 2 тысяч 
килограммов, рассказывает т. Крам
ская, а у  нас коровы на подсосе да
ют по 2.500 килограммов молока в 
год. Кроме того, этот метод гаранти
рует полную сохранность молодняка, 
их высокие привесы.

—  Снова партия дала молодежи 
ясную конкретную программу, позва
ла ее на новые свершения во имя 
коммунизма, —  сказал на пленуме 
первый секретарь обкома ВЛКСМ

тов. Михайлов Б. П. —  И молодые 
томичи готовы принять деятельное 
участие в выполнении решений де
кабрьского и февральского Пленумов 
ЦК КПСС.

Тов. Михайлов рассказывает о том, 
что во всех отраслях сельского хо
зяйства трудится немало юношей и 
девушек, ставших настоящими мая
ками. И надо правильно использо
вать энтузиазм, порыв, инициативу 
молодежи, сочетая эти качества с 
опытом, жизненной закалкой старше
го поколения. Но есть хозяйства, где 
руководители отмахиваются от полез
ных предложений комсомольцев, 
очень робко выдвигают молодежь на 
ответственные посты. Очень мало 
комсомольцев, например, среди ко
мандиров среднего звена —  особенно 
среди бригадиров.

В колхозах и совхозах можно де
лать значительно больше для удов
летворения культурных запросов мо
лодежи. Конечно, и сами комсомоль
цы не собираются сидеть сложа ру
ки. Они решили соревноваться за 
наибольший вклад в коммунистиче
ский быт тружеников села: будут 
строить своими силами клубы, ста
дионы, библиотеки.

Выполняя решения комсомольской 
конференции, обком ВЛКСМ должен 
направить на село 500 человек. Но 
послано пока только 70 юношей и 
девушек. Будем эту работу продол
жать, говорит выступающий.

В Томске и райцентрах трудится 
немало выпускников институтов, ко
торые изменили своим профессиям и 
вместо того, чтобы работать на селе, 
пристроились в «тепленьких» ме
стечках. К ним следует применить, 
по мнению выступающего, более ре
шительные меры.

Начальник Зырянского производ
ственного управления тов. Рогачев 
И. И. отметил в своем выступлении, 
что главная забота тружеников уп
равления —  практическое осуществ
ление решений февральского Плену
ма ЦК партии. Они ставят перед со
бой задачу уже нынче сделать гектар 
пашни значительно богаче, снизить 
себестоимость сельскохозяйственной 
продукции.

Тов. Рогачев говорит, что предсто
ит большая работа по повышению 
плодородия полей, освоению сево
оборотов. В хозяйствах много запу
щенных земель и пашни, засоренной 
овсюгом, ибо из-за неправильных 
рекомендаций некоторых специали
стов здесь по 5 лет сеяли пшеницу 
по пшенице. Он рассказывает о тех 
мерах, которые позволят в этом году 
.значительно поднять урожайность. 
Особенно большое значение управле
ние придает удобрению полей, освое
нию новых земель, улучшению семе
новодства. В хозяйствах решено 
улучшить уход за посевами, внед
рить химическую прополку.

Большой резерв —  активное внед
рение передового опыта, распростра
нение методов работы наших маяков 
—  кукурузовода Минаева и свекло
вода Лячина. Но нужно создать им 
условия —  выделить технику и ми
неральные удобрения.

В ^1964 году, говорит выступа
ющий, мы получим с гектара посева 
не по 9,9 центнера кормовых единиц, 
как в 1963 году, а по 13,8 центне
ра. Определены меры и по дальней
шему развитию животноводства. Осо
бенно быстро будет расти в хозяйст
вах управления производство свини
ны. Поэтому придется много строить 
свинарников-маточников и кормоце
хов. Но нам очень нелегко это де
лать: нет экономичных хороших про
ектов. Требуется помощь специали
стов.

На трибуне — директор совхоза 
«Рыбаловский» тов. Бодажнов Д. П.

Совхоз создан в 1960 году на 
базе экономически слабых колхозов. 
За это время он увеличил производ
ство мяса более чем в 2 раза, моло
ка —  в 2,5 раза, картофеля —  в 
5 раз. Успехи достигнуты благодаря 
правильной специализации хозяй
ства, умелого применения принципа 
материальной заинтересованности 
тружеников. Совхоз работает рен
табельно и дал в 1963 году 140 ты
сяч рублей прибыли.

Тов. Бодажков рассказывает о за
дачах, которые работники совхоза по
ставили перед собой. Это дальнейшее 
снижение себестоимости продукции 
растениеводства и животноводства, 
укрепление кормовой базы.

Он также выдвигает некоторые во
просы, которые хозяйству не решить 
без помощи обкома КПСС и облис
полкома. В совхозе нет техники для 
уборки картофеля, овощи поливать 
вручную также невозможно —  нуж
ны дождевальные установки. Необхо
димо улучшить снабжение совхоза 
железобетонными изделиями, ибо хо
зяйство много строит.

И еще один важный вопрос, про
должает выступающий, 1—  организа
ция сбыта сельскохозяйственной про
дукции. Приемочные организации: 
плодоовощные базы, гормолзавод, 
мясокомбинат и другие часто ставят 
хозяйствам палки в колеса, неудов
летворительно организуют приемку 
продукции, занижают жирность мо
лока и т. д. Пора кончать с такой 
практикой.

Необходимости разумно, по-хозяй
ски использовать земли —  этому 
вопросу посвятил свое выступление 
директор Нарымской государственной 
селекционной станции тов. Пилип- 
ченко В. С.

В области, сказал он, будет нынче 
оставлено 60 тысяч гектаров чистых

паров. Но это временная мера, так1 
как нет пока у нас надежных средств 
борьбы с засоренностью полей. А в 
перспективе надо заботиться о внед
рении занятых паров. Практика науч
ной станции позволяет сделать вы
вод, что внедрение занятых паров 
позволит дополнительно получать 
ежегодно не менее 50 тысяч тонн 
сочных кормов, или около 2 тысяч 
тонн кормовых единиц.

Выступающий замечает, чхо надо 
и в дальнейшем улучшать структуру 
посевных площадей. Он также рас
сказывает о мерах, которые позволят 
увеличить урожаи пшеницы, озимой: 
ржи, кормовых культур. Тов. І ІИ Л И П - ' 
ченко предлагает расширить посевы) 
турнепса. Это кормовая культура, 
поздних сроков сева, не капризна* 
дает хорошие урожаи.

Нужно позаботиться о максималь
ном использовании органических: 
удобрений, так как они резко повьН 
шают производительность гектарам 
пашни и снижают себестоимость» 
продукции.

Большое внимание уделил оратор 
вопросам семеноводства. Оно в обла
сти крайне запущено. Сортовых по
севов картофеля у нас, например, 
только 6 процентов, хотя давно мож
но было перейти на сплошные сорто
вые посевы этой культуры. Нарым- 
ская станция вывела и передала в 
хозяйства высокоурожайные сорта 
картофеля, немало сортовых семян 
зерновых культур. Но во многих хо
зяйствах преступно относятся к  сор
товым посевам и семенам. Их обез
личивают, смешивают с сортами мас
совых репродукций.

Такие факты имели место в кол
хозах Кривошеинского, Чаинского, 
Нарабельского районов. Надо реши

тельно осудить эту практику.
Следующим выступал секретарь 

парткома Парабельского производст
венного управления тов. Монго
лии А. Г.

Он сказал, что трудящиеся управ
ления сейчас горячо обсуждают ре
шения в партии по интенсификации 
сельского хозяйства, намечают кон
кретные мероприятия по подъему 
экономики хозяйств, увеличению 
продуктов животноводства.

Идет на партийных собраниях 
большой разговор о резервах. А из 
немало. На пойменных землях Нары- 
ма вырастает немало добрых кормов, 
но мы не научились по-хозяйски ис
пользовать дары природы. В хозяй- 
ствадгне хватает кормов для скота. 
На Нынеідйюю зиму было, например, 
заготовлено 71 процент сена и 17 
процентов силоса к  плану. И главная 
причина —  отставание комплексной 
механизации заготовки кормов. Надо 
и в нашей области, наконец, решить 
этот вопрос.

На территории управления было 
немало мелких хозяйств. Теперь их 
укрупняют. Созданы комплексные 
звенья по заготовке силоса и сена. 
Думаем, подчеркивает тов. Монголии, 
поправить дело с обеспечением скота 
кормами.

Следует объединению «Сельхоз
техника» заняться улучшением сено
косов и выпасов.

Тов. Монголии тоже подчеркивает, 
что в области неудовлетворительно 
ведется приемка сельскохозяйствен
ной продукции, особенно на ското
убойных пунктах.

Специалисты управления ведут 
сейчас работу по увеличению пого
ловья коров. Более чем на 1.100 го
лов уже увеличено стадо коров. В 
животноводстве намечено широкое 
использование витаминных и ткане
вых препаратов, антибиотиков.

Партком и управление стремятся 
улучшать политико-воспитательную 
работу с людьми, взяли под контроль 
занятия в школах механизаторского 
всеобуча и занятия по агрохимии.

Оратор высказывает несколько 
просьб к  облисполкому, чтобы улуч
шить снабжение электроэнергией се
верных хозяйств.

Начальник областного управления 
производства и заготовок сельхозпро
дуктов тов. Матюшин П. Л. в своем 
выступлении остановился на очеред
ных задачах тружеников села. Он 
рассказал о ходе выполнения плана 
первого квартала по продаже госу
дарству продуктов животноводства. 
Пока хозяйства области выполнили 
задание по продаже молока на 65,6 
процента. Среднесуточные надои на 
корову составляют 4,8 килограмма. 
Лучше организована эта работа в хо
зяйствах Асиновского и Бакчарского 
производственных управлений. Сла
бо используются возможности увели
чения производства молока в Том
ском и Шегарском управлениях.

Результаты передовых хозяйств 
свидетельствуют о больших ревервах 
на каждой ферме. Например, на Бе
резинской ферме совхоза «Рыбалов
ский» сейчас ежедневно получают 
на корову по 9 килограммов, на 
Еловской ферме колхоза имени XXI 
съезда КПСС Шегарского управления 
—  по 7,1 килограмма молока.

В области есть все возможности 
успешно выполнить квартальный 
план заготовки молока. Надо в мар
те в среднем на корову надоить по 
160 килограммов молока. Следует 
повысить товарность продукции. За 
два месяца нынче товарность моло
ка составила всего 73 процента. 
Можно довести эти показатели до 
85— 90 процентов. Необходимо до
биваться высокой жирности молока, 
широкого применения при выращива

нии молодняка искусственного моло
ка.

Во многих хозяйствах плохо орга
низован труд в животноводстве. Ча
сты случаи перебоев в кормлении 
скота, коров несвоевременно доят.

Большое значение для дальнейше
го развития животноводства имеет 
правильно организованная племенная 
работа. Недостатков здесь много. Они 
отрицательно сказываются на про
дуктивности скота.

В последние годы в области наб
людается тенденция снижения жир
ности молока. В минувшем году она 
составила лишь 3,71 процента. Если 
бы жирность молока была доведена 
до 4 процентов, колхозы и совхозы 
получили бы дополнительно миллио
ны рублей. Надо в практику шире 
внедрять научные достижения ака
демика Т. Д. Лысенко. Важно добить
ся сплошного искусственного осеме
нения коров и свиноматок.

Большой урон хозяйствам прино
сит яловость коров. Только по этой 
причине, например, в прошлом году в 
совхозе «Шегарский» недополучили 
214 телят, 30 процентов молока.

Тов. Матюшин признал критику в 
адрес областного управления произ
водства и заготовок сельхозпродук
тов правильной и заверил пленум, 
что работники управления будут со
вершенствовать методы руководства 
хозяйствами.

Начальник Бакчарского производ
ственного управления тов. Ключни
ков М. В. отметил большой трудовой 
подъем сельчан, вызванный реше
ниями февральского Пленума ЦК 
КПСС.

Колхозники готовятся по-боевому 
встретить весну. Решено нынче по
лучить урожай зерновых не менее 
13 центнеров с гектара. Для этого 
есть все возможности. Достаточно 
семян, напахано много зяби. Увели
чиваются темпы вывозки удобрений 
на поля. Пшеница будет посеяна 
только по хорошим предшественни
кам.

В текущем году предстоит увели
чить валовой сбор зерна на 40 про
центов по сравнению с прошлым го
дом. Повышение урожайности будет 
достигнуто за счет строгого соблюде
ния правил агротехники, освоения 
новых земель.

В хозяйствах управления низки 
надои молока. Это стало хрониче
ским недостатком. Основное условие 
преодоления отставания в животно
водстве —  создание прочной кор
мовой базы. Кроме расширения посе
вов зерновых, колхозы нынче плани
руют резко увеличить урожайность 
картофеля и кукурузы.

Необходимо интенсивнее механизи
ровать сельскохозяйственное произ
водство. Сейчас в колхозах немало 
техники, но она используется слабо. 
Плохо механизируются трудоемкие 
процессы в животноводстве.

Партком, управление принимают 
действенные меры для укрепления 
экономики отстающих хозяйств. Сю
да направляются опытные руководя
щие кадры, специалисты. Более пра
вильно применяется принцип матери
альной заинтересованности, все шире 
находит дорогу в колхозы новое, пе
редовое.

—  В ответ на заботу партии о 
тружениках села члены нашей арте
ли стремятся полнее использовать 
богатые возможности колхозного про
изводства, —  сказал в своем вы
ступлении председатель колхоза 
«1-е Мая» Асиновского производст
венного управления тов. Якимен
ко М. С.

Прошлой весной четыре сельхоз
артели объединились в один колхоз. 
Теперь это большое многоотраслевое 
хозяйство. Вскоре после объединения 
в колхозе была введена денежная 
оплата. Правильное применение 
принципа материальной заинтересо
ванности способствовало резкому по
вышению трудовой активности кол
хозников.

Несмотря на неблагоприятные ус
ловия прошлого года, хлеборобы ар
тели вырастили неплохой урожай. 
Колхоз досрочно выполнил план про
дажи хлеба государству, засыпал до
статочно семян, в два раза больше до 
сравнению с предыдущим годом за
сыпал фуража.

Сейчас усилия колхозников на
правлены на успешное выполнение 
плана продажи государству продук
тов животноводства. Выполнен полу
годовой план продажи мяса, перевы
полнено квартальное задание по за
готовке яиц, к 10 марта будет вы
полнен план но продаже молока. В 
хозяйстве проведена специализация 
бригад. Это позволило правильно рас
ставить кадры, улучшило использо
вание техники. Настойчиво внедря
ются в производство передовые ме
тоды труда. Например, внедрение на 
одной из ферм подсосного метода вы
ращивания телят в 4 раза увеличи
ло производительность труда.

Тов. Якименко резко критиковал 
областное объединение «Сельхозтех
ника» за то, что оно плохо помогает 
колхозам механизировать трудоемкие 
процессы, не обеспечивает запасны
ми частями для машин.

Начальник Кривошеинского про
изводственного управления тов. Хри
стенко Я. И. отметил, что труженики 
села с глубоким интересом изучают 
материалы февральского Пленума ЦК 
КПСС. В совхозах и колхозах широ
ко обсуждаются меры для подъема 
всех отраслей сельскохозяйственного 
производства.

В хозяйствах управления нет стро
гой системы земледелия. Из года в 
год снижаются урожаи. Нынче наме
чено увеличить посевы озимой ржи,

будут осваиваться пойменные земли. 
Сейчас на поля вывозятся органиче
ские удобрения.

В отстающих хозяйствах укреп
ляются кадры председателей колхо
зов, сюда направляются опытные 
специалисты. 900 механизаторов 
повышают свою квалификацию, что 
позволит обеспечить двусменную 
работу машин. Будет улучшено ис
пользование техники. На весеннем 
севе будут работать 32 мастера-на
ладчика.

В хозяйствах управления пред
стоит настойчиво внедрять комплек
сную механизацию производства. 
Производственные объекты должны 
сдаваться в эксплуатацию с необхо
димым оборудованием для механиза
ции трудоемких процессов. Колхозы 
и совхозы испытывают недостаток в 
автомашинах.

0 весенних заботах тружеников 
села говорил начальник Чаинского 
производственного управления тов. 
Лысанов Н. М. В основном закончена 
очистка семян, на поля вывозятся 
удобрения.

Нынче решено использовать все 
возможности для создания прочной 
кормовой базы. Хозяйства готовятся 
к сенокосу. Создается 32 механизи
рованных звена для скирдования се
на. Будут широко использоваться 
пресс-подборщики. Для работы на 
них выделяются лучшие механизато
ры.

Разработаны меры для активной 
пропаганды передового опыта. В уп
равлении есть ценный опыт интен
сивного откорма скота. Кан» показала 
практика колхоза имени Ленина, —- 
это очень стоящее дело. Теперь у 
парткома, управления забота —  вне
дрить этот метод во всех хозяйствах.

Многое нужно сделать для улуч
шения племенной работы. Предстоит 
улучшить породность стада, шире 
применять искусственное осеменение 
коров.

Партком, управление придают 
большое значение экономическому 
образованию кадров. Были проведены 
курсы бригадиров комплексных 
бригад. На днях состоялась теорети
ческая конференция о путях сниже
ния себестоимости продукции.

На трибуне —  профессор Томского 
педагогического института тов. 
Тюменцев Н. Ф.

—  Химизация —  важнейшее зве
но интенсификации сельскохозяйст
венного производства, —  говорит он: 
—  Удобрения —  решающее условие 
повышения плодородия полей. В этом 
году хозяйства области должны вы
везти на поля миллион тонн органи
ческих удобрений. Это поможет уве
личить валовой сбор зерна на 2,5 
миллиона пудов.

Каждый работник сельского хозяй
ства должен овладеть прочными 
знаниями агрохимии. Профессор пре
достерег от шаблонного использова
ния минеральных удобрений. Коли
чество внесения их и разновидность 
зависят прежде всего от состава 
почв в том или ином хозяйстве. Для 
получения большего аффекта от удо
брений необходимо сочетать их вне
сение с правильным применением 
всех агротехнических приемов. Удо
брения следует расходовать эконом
но  ̂ В ряде колхозов и совхозов не 
соблюдают технологию внесения удо
брений в почву. Подчас в поле вы
возится неподготовленный навоз, 
сваливается большими кучами. В ре
зультате теряются многие ценные 
качества удобрений.

Следует планировать производство 
навоза, строить навозохранилища.

В практику всех хозяйств надо на
стойчивее внедрять достижения сель
скохозяйственной науки, полнее ис
пользовать результаты опытных 
станций области.

Председатель облисполкома тов. 
Васильев И. Ф. говорил о крупных 
недостатках в работе совхозов обла
сти. В минувшем году только два 
совхоза —  «Рыбаловский» и «Тахта
мышевский» дали прибыль. Осталь
ные по-прежнему нерентабельны.

1 нас нет объективных причин 
для отставания совхозов. Все дело в 
уровне руководства хозяйством. И 
надо его поднимать.

Задачи интенсификации сельского 
хозяйства требуют дальнейшей элек
трификации производства. В области 
много мелких, маломощных электро
станции, возможности которых край
не ограничены для дальнейшей элек
трификации сельского хозяйства. На
до хозяйства подключать к  государ
ственным сетям. Однако в области 
крайне медленно строятся высоко
вольтные линии электропередач и 
подстанции. Четвертый год идет 
строительство линии Томск— Асино 
Медленно строится линия Томск —  
Мельниково. Строительные организа
ции должны, наконец, по-наетоящему 
организовать работы на этих важных 
объектах.

Постоянного внимания требуют
вопросы комплексной механизации 
производства. Совхозы и колхозы об
ласти постоянно оснащаются новей
шей техникой. Но используется она 
крайне неудовлетворительно. Тракто
ры, как правило, работают в одну 
смену, выработка очень низкая. Не
удивительно, что часто растягивают
ся сроки сева, уборки, вспашки зяби 
и других работ. Есть случаи, когда 
руководители хозяйств пытаются 
списывать машины раньше срока. 
Надо принять все меры для улучше
ния использования и хранения тех
ники.

V
По обсужденному вопросу плежук 

обкома КПСС принял соответствии 
щее постановление.
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В Риме звучит «Бандьера росса»
ГЕРОИ ДНЯ- А. ГАГАРИН И  

В. Ф. БЫКОВСКИЙ

В ИНТЕРЕСАХ ВСЕХ СТРАН И НАРОДОВ
Премьер-министр Ирана Асадолла Алям, отвечая 

на послание Председателя Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева от 31 декабря 1963 года, в частно
сти, пишет: «Ваше послание в основном выдвигает 
проблему территориальных споров и справедливо 
делает основной упор на то, что применение силы 
для решения территориальных споров не отвечает 
коренным интересам народов и стран. Разумеется, 
пишет премьер-министр Ирана, в принципе мы со- 
глаоны с этой точкой зрения. По нашему мнению, 
этот принцип, взятый за основу, должен быть осу
ществлен с учетом более важного принципа, принци
па территориальной целостности государств».

В ответе премьер-министра Ирана подчеркивается 
большое значение всеобщего и полного разоружения 
в деле устранения опасности новой войны.

Шахиншахское правительство будет поддержи
вать любые меры, пишет премьер-министр Ирана, ко
торые могут хотя бы на один шаг приблизить чело
вечество к  идеалам мира, взаимопонимания и между
народного сотрудничества, в том числе переговоры 
о подписании международного договора об отказе 
от применения силы для решения территориальных 
споров и пограничных вопросов.

(ТАСС).

Массовый митинг 
в итальянской столице

РИМ, 2 марта. (ТАСС). Массо
вым митингом трудящихся, кото
рый состоялся вчера в Риме, за
вершились торжества, посвящен
ные 40-летию центрального орга
на Итальянской компартии — 
газеты «Унита». На сегодняшний 
митинг собрались представители 
всех промышленных предприятий 
итальянской столицы, руководи
тели демократических обществен
ных организаций, активисты ассо
циации друзей газеты «Унита». 
Бурными аплодисментами было 
встречено появление в президиу
ме членов руководства Итальян
ской коммунистической партии, 
старейших работников рабочей 
печати, а также зарубежных го
стей, среди которых находи чся 
главный редактор газеты «Прав
да» П. А. Сатюков.

Большой группе ветеранов ком
мунистической печати, рабочих 
типографий, в которой печатает
ся центральный орган ИНП, обще
ственных распространителей га
зеты были вручены памятные зо
лотые медали. Затем слово для 
доклада о 40-летии газеты «Уни
та» было предоставлено главному 
редактору газеты, члену руковод
ства и секретариата Итальянской 
коммунистической партии М. Али- 
ката.

С приветственной речью на ми
тинге выступил главный редактор 
газеты «Правда» П. А. Сатюков. 
Он передал представителям рим
ской редакции газеты «Унита» 
памятный подарок — скульптур
ный портрет Карла Маркса.

Митинг закончился пением бое
вого гимна итальянских трудя
щихся «Бандьера росса» («Крас
ное знамя»).

В Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 3 марта. (ТАСС). Пять 

непостоянных членов Совета Безо
пасности ООН —  Норвегия, Боли
вия, Бразилия, Марокко и Берег 
Слоновой Кости —  внесли вчера в 
Совет Безопасности совместный про
ект резолюции по кипрскому вопро
су.

Проект резолюции рекомендует 
«создание с согласия правительства 
Кипра сил ООН по поддержанию ми
ра на Кипре». Состав и размеры этих 
сил будет определять генеральный 
секретарь ООН при консультации с 
правительствами Кипра, Греции,

Турции и Англии. У Тан должен бу
дет также назначить командующего 
этими силами, который будет пред
ставлять ему доклады об операциях.

Чехословакия —  шестой непосто
янный член Совета Безопасности —  
не приняла участие в разработке 
этого проекта, предусматривающего 
посылку на Кипр на три месяца так 
называемых «международных сил».

НЬЮ-ЙОРК, 3 марта. (ТАСС). На 
сегодняшнем заседании Совет Безо
пасности продолжил обсуждение 
кипрского вопроса.

РОСТ РЯДОВ ИТАЛЬЯНСКОЙ КОМПАРТИИ
РИМ , 2 марта. (ТАСС). Секретариат Итальянской коммунистиче

ской партии опубликовал информационное сообщение о ходе кампании 
по обмену партийных документов. В сообщении говорится, что к  на
стоящему моменту уже 92 процента членов Коммунистической партии 
обменяли свои документы, получив партбилеты образца 1964 года.

В ходе кампании по обмену партийных документов в Итальянскую 
коммунистическую партию было принято более 135.000 новых членов.

Т о р ж е с т в а  в Т у н и с е
ТУНИС, 3 марта. (ТАСС). В Тунисе 

проходят торжество, посвященные 
30-й годовщине со времеяи основа
ния правящей партии страны Новый 
Дусгур.

По случаю этой знаменательной 
даты, вчера здесь состоялся массо
вый митинг, на котором с речью вы
ступил председатель партии Новый 
Дустур президент Туниса Хабиб Бур- 
гиба. В своей речи он рассказал об

ДЕЛЕГАЦИЯ РРП ПРИБЫЛА В ПЕКИН
П Е КИ Н , 2 марта. (ТАСС). Сего- 1 тин во главе с членом Политбюро 

дня в Пекин для встреч с делега- р р п  ТОварищем Ион Георге 
дней Компартии Китая прибыла 
делегация Румынской рабочей пар- Маурером.

Цена обещаний
ТОКИО, 3 марта. (ТАСС). Вче

ра нижняя палата японского пар
ламента одобрила большинством 
голосов бюджет на 1964— 1965 
финансовый год в сумме 3.255.438 
миллионов иен, или на 14,2 про
цента больше, чем в текущем фи
нансовом году. Расходы на оборо
ну увеличены на 13 процентов и 
составят в общей сложности 272,7 
млрд. иен.

Председатель комитета по пар^ 
ламентским мероприятиям Ц И К

основных этапах национально-осво
бодительной борьбы тунисского на
рода.

ЖИТЕЛИ СТОКГОЛЬМА 
ВОСТОРЖЕННО 

ВСТРЕЧАЮТ СОВЕТСКИХ 
КОСМОНАВТОВ
СТОКГОЛЬМ , 2 марта. Корр. 

ТАСС И. Мокрецов передает: 
Сегодня второй день пребы

вания советских космонавтов 
Ю. А . Гагарина и В. Ф. Быков
ского в шведской столице. 
Ю. А . Гагарин с утра был го
стем дирекции н учащихся од
ного из учебных заведений Сток
гольма. В знак посещения этого 
учебного заведения первым в 
мире космонавтом дирекция пре
подносит Ю. А . Гагарину па
мятную медалц». С ответным 
словом выступает Ю. А . Гага
рин, который благодарит хозяев 
за теплую встречу.

В. Ф . Быковского пригласили 
посетить южный пригород Сток
гольма. Здесь в спортивном за
ле собрались делегации учащих
ся всех школ пригорода, чтобы 
приветствовать космонавта. М у
ниципальные власти пригорода 
устроили в честь Валерия Бы
ковского завтрак.

В эти дни из разных городов 
и местечек Швеции приходят 
письма с просьбами, чтобы 
Ю. А. Гагарин и В. Ф. Быков
ский побывали у них. «Мы бы
ли бы весьма рады, если бы вы 
посетили университетский город 
Лунд», — пишут на русском 
языке студенты Лунда.

Большое внимание уделяет 
прибытию Ю. А . Гагарина и 
В. Ф . Быковского вся печать 
шведской столицы. На первых 
страницах помещены большие 
портреты космонавтов, запечат
лены моменты встречи на аэро
дроме, на королевском стадио
не, публикуются биографиче
ские справки, подробные репор
тажи о прибытии в Стокгольм и 
о встрече на пресс-конференции.

«Стадион вчера кипел от 
энтузиазма», — пишет «Сток- 
гольм-тиднинген».

Хианастасио —  глава государства 
и правительства Уругвая

социалистической партии Японии 
Сетцуо йокомити, оценивая новый 
бюджет страны, заявил, что он 
слѵжіит интересам крупного капи
тала. В нем не предусмотрено зна-, 
чительного сокращения налогов, 
увеличения расходов на социаль
ное обеспечение, строительство об
щественных учреждений, т. е. того, 
что обещала правящая либерально
демократическая партия на послед
них выборах.

МОНТЕВИДЕО, 2 марта. Корр. 
ТАСС Е. Ельшов передает:

Первого марта в соответствии с 
конституцией республики состоя
лась смена председателя нацио
нального правительственного сове
та Уругвая (коллегиальный глава 
государства и правительства, — 
Прим. ред.). Этот пост на один год 
занял 69-летний представитель 
правящей национальной партии, 
инженер по специальности, ми
нистр общественных работ прош
лого состава правительства Луис 
Хианастасио.

В 1918 году закончил математиче
ский факультет университета, по
лучив звание инженера по строи
тельству мостов и дорог. В течение 
длительного времени занимал раз
личные посты в строительных ком
паниях, читал лекции в универси
тете. Имеет труды по экономиче
ским вопросам.

В 1958 году, когда после дли
тельного перерыва к  власти вновь 
пришла национальная партия, 
Хианастасио был назначен минист
ром общественных работ. В ноябре 
1962 года он вошел в состав нацио
нального правительственного сове
та.

ПЕРВЫЙ ПРОПАГАНДИСТ 
МАРКСИЗМА В ТОМСКЕ

М. Ф. Владимирский.

Сегодня исполняется 90 лет со дня 
рождения М. Ф. Владимирского —  
одного из представителей славной 
ленинской гвардии, члена партии с 
1895 года. Для томичей Михаил Фе
дорович Владимирский не только че
ловек с большой партийной биографи
ей, видный деятель Коммунистиче
ской партии и Советского государст
ва. Он был одним из первых пропа
гандистов марксизма в Томске, одним 
из организаторов первого марксиста 
ского кружка в нашем городе да и, 
пожалуй, во всей Сибири.

Нижегородский семинарист Миха
ил Владимирский познакомился с 
марксизмом в 1892— 1893 гг. Его 
учителем был М. Г. Григорьев, один 
из первых русских марксистов, со
ратник и друг Н. Е. Федосеева еще 
по марксистским кружкам в Казани. 
Григорьев был знаком с В. И. Лени
ным и располагал широкими связями 
с революционерами.

В Томск молодого М. Ф. Владимир
ского привело стремление получить 
высшее образование. Для окончив
ших духовные семинарии в то время 
путь в российские университеты был 
закрыт. Выпускники семинарий мог
ли поступать лишь в Варшавский, 
Дерптский да сибирский —  Том
ский университет, существовавший 
тогда в составе единственного меди
цинского факультета. Сюда и при
ехал в 1894 году Владимирский. 
Еще ранее, в 1893 году, в Томск 
приехали его товарищи по нижего
родскому марксистскому кружку 
А. Вилков и В. Владимирский, кото
рые писали Михаилу Федоровичу о 
первых стычках с местными народ
никами, идеи которых господствова
ли тогда в студенческой среде Том
ска.

Взятые М. Ф. Владимирским у то
варищей перед отъездом из Нижнего 
Новгорода пять отпечатанных на гек
тографе экземпляров «Манифеста

Коммунистической пар
тии» явились на первых 
порах почти единствен
ной марксистской лите
ратурой в Томске. (Нуж
но заметить, что через 
год томичи вернули этот 
своеобразный долг: в
Нижний Новгород из 
Томска было отправлено 
10 экземпляров гекто
графированной «Эрфурт
ской программы»), М. Ф. 
Владимирский, А. А. Вил
ков, В. В. Владимирский. 
И. П. Покровский и со
ставили основу первого 
марксистского кружка в 
Томске. Пропаганда идей 
марксизма среди студен
тов, размножение на гек
тографе марксистской 
литературы, дискуссии с 
народниками —  таково 
содержание и направле
ние работы кружка. Ин
тересно отметить, что в 
начале 1895 года чле
ны кружка имели в сво
ем распоряжении часть 
до сих пор неразыскан
ной работы Н. Е. Федосе
ева о классовом ха

рактере реформы 1861 года, а также 
отдельные тетради из работы 
В. И. Лепина «Что такое «друзья 
народа» и как они воюют против со
циал-демократов? » «Семинаристы,
участники нижегородских марксист
ских кружков, —  пишет в своих вос
поминаниях М. Ф. Владимирский, — « 
были первыми марксистами в сту
денческой среде Томска, и отдельные' 
тетрадки из работ Федосеева и Ле
нина были их оружием в борьбе с 
народниками». • (Нелишне заметить, 
что историки и библиографы ленин
ского литературного наследия указы
вают на Томск, как на одно из мест, 
где следует искать не найденный до 
сих пор второй выпуск работы 
В. И. Ленина «Что такое «друзья 
народа» и как они воюют против со
циал-демократов? »).

Деятельность кружка была скоро 
замечена властями. В поле зрения 
томских жандармов попала массовая 
сходка осенью 1894 года. На Кондра
тьевской улице, в доме Мг 13 (ныне 
улица Лермонтова) на дискуссию 
марксистов с народниками собралось 
около 150 человек. От марксистов 
выступали А. Вилков и В. Владимир
ский. Для А. Вилкова эта сходка кон
чилась исключением из университета 
без права поступления в вузы Рос
сии.

В 1894— 1895 гг. М. Ф. Влади
мирским и его товарищами была на-

4 марта по Томской области ожи
дается облачная погода, с проясне
ниями, по восточным районам 
без осадков, по остальным— места
ми снег, метель, ветер юго-запад
ный, 5 — 10 метров в секунду, тем
пература 19— 24 градуса.

ПОГОДА

5 — 6 марта — малооблачная по
года без осадков, ветер слабый, 
температура ночью 3 5 — 40, д н е м -  
20— 25 градусов.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Б о е в ы е  з а д а ч и

К А Р А К А С , 3 м а р т а . (Т А С С ). З д е сь  
с о з д а н а  п а р т и я  « н а ц и о н а л и с т и ч е с к и й  
н а р о д н ы й  а в а н га р д »  В е н е с у э л ы . О с
н о в о й  п а р т и и  я в л я е т с я  г р у п п а ,  о т к о 
л о в ш а я с я  н е к о т о р о е  в р е м я  н а з а д  о т  
о п п о з и ц и о н н о й  п а р т и и  « р е с п у б л и к а н 
с к о - д е м о к р а т и ч е с к и й  с о ю з » .

С во е й  гл а в н о й  з а д а ч е й  п а р т и я  с ч и 
т а е т  б о р ь б у  з а  м и р  в о  в с е м  м и р е , за  
н а ц и о н а л ь н о е  о с в о б о ж д е н и е  В е н е с у 
э л ы , п р о т и в  и м п е р и а л и з м а , з а  в о с с т а 

н о в л е н и е  д и п л о м а т и ч е с к и х  и т о р г о 
в ы х  о т н о ш е н и й  с о  в с е м и  с т р а н а м и , 
п р е ж д е  в с е го  с  С о в е т с к и м  С о ю з о м .

Л и д е р  п а р т и и  д е п у т а т  н а ц и о н а л ь 
н о го  к о н г р е с с а  Х о с е  Э р р е р а  О р о п е с а  
п р и з в а л  все  л е в ы е  о р г а н и з а ц и и  и п о 
л и т и ч е с к и е  г р у п п ы  с т р а н ы  с о з д а т ь  
е д и н ы й  п р о г р е с с и в н ы й  ф р о н т  д ля 
б о р ь б ы  п р о т и в  и м п е р и а л и з м а  и  м е 
с т н ы х  л а т и ф у н д и с т о в .

Политические фальсификаторы

РИМ, 2 марта. (ТАСС). Мандат- 
ная комиссия палаты депутатов 
Италии объявила о раскрытии фак
тов массовой фальсификации ре
зультатов парламентских выборов 
в 528 избирательных участках 
Неаполитанского округа.

Просмотрев около двух миллио
нов бюллетеней, которые были опу
щены в урну на выборах в обе па
латы парламента 28 апреля минув
шего года, представители комиссии 
обнаружили, что значительная 
часть этих бюллетеней подверглась 
при подсчете голосов «обработке»

Р а з л о ж е н и е  
партии БААС

БЕЙРУТ, 2 марта. (ТАСС). Цеп
ная реакция распада партии Б А АС  
продолжается. В Дамаске опубли
ковано официальное заявление об
щеарабского руководства партии 
Б А А С  об исключении из партии 
Али Салеха Саади, бывшего руко
водителя иракских баасистов, за
нимавшего в 1963 г. одновременно 
пост заместителя председателя Со
вета министров и министра нацио
нального руководства Ирака.

С деятельностью Саади связан 
один из наиболее мрачных перио
дов в истории Ирака, когда создан
ная им баасистская национальная 
гвардия и иракские власти развер
нули жесточайший террор и ре
прессии против демократических 
кругов страны. К  этому же периоду 
относится возобновление брато
убийственной войны против кур
дов.

со стороны членов избирательных 
комиссий. От этой «обработки» вы
играли кандидаты двух партий 
христианско-демократической и со
циалистической .

Мандатная комиссия палаты де
путатов передала дело о фальси
фикации результате® выборов в
суд.

СО В ЕЩ А НИЕ  
У ПРЕЗИДЕНТА  

ДЖ ОНСО НА
ВАШИНГТОН, 3 марта. (ТАСС). 

Президент США Линдон Джонсон со
вещался вчера с министром обороны 
Робертом Макнамарой и государст
венным секретарем Дипом Раском в 
связи с положением в Южном Вьет
наме и предстоящей поездкой туда 
Макнамары.

Секретарь Белого дома по вопро
сам печати Пьер Сэлинджер заявил, 
что Макнамара должен вылететь в 
Сайгон в конце ртоіі недели.

Американские подводные 
лодки в Испании

Н Ь Ю -Й О РК . 2 м а р т а .  (ТАСС). А м е 
р и к а н с к а я  п о д в о д н а я  л о д к а  « Л а
ф е й е т т » ,  о с н а щ е н н а я  р а к е т а м и  « п о 
л я р н о .  п р и б ы л а  н а  а м е р и к а н с к у ю  
б а з у  в  Р о т а  (И сп ан и я ) .

П о с о о б щ е н и ю  к о р р е с п о н д е н т а  АП. 
« Л а ф а й е т т *  — э т о  п е р в а я  п о д в о д н а я  
л о д к а  с  « п о л а р и с а м и »  н а  б о р т у  и з  
8  л о д о к  т а к о г о  ж е  т и п а ,  к о т о р ы е  
д о л ж н ы  с о с р е д о т о ч и т ь с я  н а  э т о й  в о 
е н н о -м о р с к о й  б а з е .  Н а  д н я х  с о о б щ а 
л о с ь  о  п р и б ы т и и  в  Р о т а  п л а в у ч е й  
б а з ы  д л я  п о д в о д н ы х  л о д о к  «П р о тей *

ТО М С КИ Й  ОБЛАСТНО Й 
Д Р А М А Т И Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

4  м а р т а  —  « Р у с с к и е  л ю д и » .
5  м а р т а  —  « Б е з у м н ы й  д е н ь , и л и  

ж е н и т ь б а  Ф и га р о » .
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ АТР АХ: 

КИ Н О ТЕ АТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  за л  — « С а м о л е т ы  не  
п р и з е м л и л и с ь *  —  9 -2 0 , 11 -10 , 13,
14- 50 , 16 -40 . 18 -35 , 20 -30 . 22 -20 .
М а л ы й  за л  — « Г о л ы й  с р е д и  в о л 
ко в »  — 9. 10 -45 , 12 -30 , 14-15,
16-10, 18 -05 , 20 . 21 -55 .

За л  к и н о х р о н и к и  —  д о к у м е н т а л ь 
н о -х р о н и к а л ь н ы е  и  н а у ч н о -п о п у 
л я р н ы е  ф и л ь м ы : « С т а н и с л а в с к и й  
( с т р а н и ц ы  в е л и к о й  ж и з н и )»  —  9. 
11-40. 14-20, 17. 19-40, 22-20.
« П я т ь  н о л е ц  н а д  Р и м о м »  — 
10-30, 13-10, 15-50, 18-30. 21-10 . 

КИ Н О ТЕ АТР «ОКТЯБРЬ»
З е л е н ы й  з а л  — « Ж и в ы е  и м е р т 
в ы е »  — 10-15 , 13-45, 17-15, 20-45. 

КИ Н О ТЕ АТР 
имени И. ЧЕ Р Н Ы Х

Б о л ь ш о й  за л  —  « С а м о л е т ы  не 
п р и з е м л и л и с ь »  —  9-40, 11-30,
13-20. 15-10, 17-10. 19. 20 -50 . 22-35. 
М а л ы й  за л  — « Г р а ф  М о н т е -К р и 
с т о »  —  9-40 . 13-20, 17. 20-30 (п е р 
в а я  с е р и я ) .  В т о р а я  с е р и я  — 11-30,
1 5 - 10 . 18 -50 , 22 -30 .

КИ Н О ТЕ АТР 
ДЕТСКОГО  ЗРИТЕЛЯ

—  « К а п и т а н  Г о л у б о й  л а г у н ы »  —
9-30 . 10-55. 12-20, 13-45, 15-10.
16- 35 . « Н а в е к и  т в о й *  —  18, 19 -40 , 
2 1 - 2 0 .

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  ЗА В О Д А  
«ТО М КАБЕЛЬ»

—  « Н о ч и  К а б и р и и *  — 16-15, 18-10, 
19-45, 21-30.

К Л У Б  Ж ЕЛЕЗНО ДО РО Ж Н ИКО В
—  « Н е о б ы к н о в е н н ы й  г о р о д *  —
16, 17-30, 19. 20 -30 , 22.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭН ЕРГЕТИКО В

— « У л и ц а  м л а д ш е го  с ы н а »  —  15. 
« Ф а т и м а »  —  17. 19 , 21.

ТЕ ЛЕВИ ДЕН И Е
С Р Е Д А , 4  м а р т а

18.30 . Т е л е в и з и о н н ы е  н о в о с т и .  18.40. 
М о л о д е ж н ы й  ч а с . « Х о р о ш и е  д е в ч а т а ,  
з а в е т н ы е  п о д р у ги » . 19.40. И з н о в ы х  
к и н о о ч е р к о в  о  К у б е . « И  я  с т а л  у ч и т е 
л е м » . 19.55. О т р ы в к и  и з  о п е р  с о в е т 
с к и х  к о м п о з и т о р о в .  20 .10 . « С е л ь с ка я  
н о в ь » . П р о г р а м м а  д л я  т р у ж е н и к о в  с е 
л а . 20.40. Т е л е в и з и о н н ы е  н о в о с т и . 
21.00 . К и н о п о в е с т ь  «С о ро м  п е р в ы й » . 
П о  о к о н ч а н и и  — « И з у ч а е м  а н г л и й 
с к и й  я з ы к » ,  у р о к  72-й .

Томскому отделу облсоюзпеча
ти требуется на постоянную работу 
бухгалтер-ревизор.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 93, второй этаж.

Спецавтохозяйству Томского гор- 
комхоза требуется заведующий 
складами.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карташова, 47, телефон 45-38.

Строительно-монтажному управ
лению требуются: каменщики, шту
катуры, маляры.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карташова, 17. 5 — 1

С 5 марта выпускаются 
на экраны области новые ко
пии широкоизвестных кино
комедий
«НЕБЕСНЫ Й ТИХОХОД», 

«ВЕРН Ы Е ДРУЗЬЯ ».
Томская областная конто

ра по прокату кинофильмов.

И Н СТИТУТ 
УС О ВЕРШ ЕН СТВО ВАНИЯ 

УЧИ ТЕ ЛЕЙ

объявляет набор на 2-ме
сячные курсы подготовки 
учителей начальных классов 
для школ Томской области.

Начало занятий с 1 апре
ля 1964 года."

Принимаются лица со сред
ним образованием.

Курсантам выплачивается 
стипендия в размере 20 руб. 
в меецц, общежитием инсти
тут не обеспечивает.

Срок подачи документов 
(заявления, автобиографии, 
аттестата зрелости) с 10 мар
та по 25 марта с. г. ежеднев
но, с 9 часов утра до 5 часов 
вечера, в помещении инсти
тута (кабинет начальных 
классов) по адресу: г. Томск, 
проспект имени Ленина, 76.

томский
М ЕД И Ц И Н С КИ Й

И Н СТИТУТ

объявляет, что в среду, 
18 марта, в 2 часа дня, в ак
товом зале на ученом совете 
состоится

З А Щ И Т А
ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени кандидата медицинских 
наук:Кириченко М. Н. на те
му: «Осложнения при меж
сосудистых анастомозах * у  
больных цианотическими 
врожденными пороками серд
ца»; Б. Н. Присс на тему: 
«Происхождение туберкулез
ных эмпием плевры и отда
ленные результаты лечения 
их методом активной аспи
рации».

С диссертациями можно 
ознакомиться в библиотеке 
медицинского института.

Вниманию читателей!
Новосибирский магазин «Академкнига» имеет в продаже и 

высылает по заказам наложенным платежом литературу изда
тельств Академии наук СССР и Сибирского отделения А ка

демии наук СССР

О БЩ ЕС ТВЕННО -ПО ЛИ ТИЧЕС КАЯ :

Краткая история СССР. Часть 1. С древнейших времен до 
Великой Октябрьской социалистической революции. ІУЬ-З г., 
535 стр., цена 2 руб. до

От социализма к  коммунизму. Сборник статей, і у о ^  г ., 

468 стр., цена 2 руб. 02 коп.
Культурное строительство Сибири. Сибирь в период ^P O ^'

тельства социализма и перехода к коммунизму. Выпуск 1. 1Уо2 
год., 237 стр., цена 1 руб. 53 коп.

Сибирь X V II— X V II I  вв. Сибирь периода феодализма. Вып. 1. 
1962 г., 255 стр., цена 1 руб. 62 коп.

Новосибирский научный центр. История создания Академго
родка 1962 г., 206 стр., цена 1 руб. 56 коп.

Горюшкин Л. М. Социально-экономические предпосылки 
социалистической революции в сибирской деревне. 1962 г., 
128 стр., цена 44 коп.

Корниенко В. С. О сущности эстетического познания.
1962 г., 174 стр., цена 79 коп.

История Югославии. В двух томах. 1963 г., 1164 стр., цена 
6 руб. _ ,

Численность и расселение народов мира. Этнографические
очерки 1962 г-. 482 стр., цена 3 руб. 08 коп.

Теория государства и права. Основы марксистско-ленинского 
учения о государстве и праве. 1962 г., 532 стр., цена 2 руб. 32 
коп.

Западная Сибирь. Физико-географическое описание. 1963 г.
487 стр., цена 3 руб. 46 коп.

Казанин М. И. Записки секретаря миссии. Страничка исто
рии первых лет советской дипломатии. 1963 г., 157 стр., цена 
40 кол.

Козлов П. К . Русский путешественник в Центральной 
Азии. Избранные труды. 1963 г., 522 стр., цена 2 руб. 52 коп., 

Самсонов А . М. От Волги до Балтики. Очерк истории 
3-го гвардейского механизированного корпуса. 1942 — 1945 гг.
1963 г., 448 стр., цена 2 руб.

Обручев В. А . Мои путешествия по Сибири. 1963 г., 285 стр.,
цена 93 коп.

Абалаков Евгений. На высочайших вершинах Советского 
Союза. 1 9 6 3  г., 489 стр., цена 1 руб. 50 коп.

Кроме этой, в магазине имеется литература по различным 
вопросам знаний.

Принимаются предварительные заказы на 1964 год по тема
тическим планам издательств А Н  СССР и СО А Н  СССР.

За книгами и тематическими планами обращайтесь по адре
су: г  Новосибирск, Красный проспект, 51, магазин «Академ
книга».

Ф илиппенко А лексей Иванович, 
прож иваю щ ий в г. Томске, переулок  
Сакко. 25. возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении б р ак а  с Ф илипченко М атреной 
Ром ановной, прож иваю щ ей  в г. Том
ске, переулок  Н ово-Станционный. 
26. ’Дело будет р ассм атр иваться  н а
родном суде Л енинского рай она 
г. Томска. ___________

Управлению электросетей «Томск
энерго» требуются на постоянную 
работу: электромонтеры высоко
вольтных линий, электромонтеры 
по ремонту н эксплуатации высо
ковольтных подстанций и ремонту 
силовых трансформаторов, учени
ки электромонтеров.

Обращаться: гор. Томск, Конная 
площадь, 10, отдел кадров.

Научно-исследовательскому ин
ституту ядерной физики при поли
техническом институте требуются: 
инженеры-конструкторы, нормн- 
ровщик-механик, квалифицирован
ная машинистка (с окладом 60 руб. 
в месяц), слесарь-сантехник.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 2*а, ОРГ-й корпус, 
отдел кадре®. 3 —'ЗІК300474

Коллективы Обь-Иртышской 
экспедиции СНИИГТИМ С , гео
лого-географического факульте
та Томского госуниверситета, 
геологоразведочного факульте
та Томского политехнического 
института выражают, глубокое 
соболезнование заслуженному 
деятелю науки РСФСР профес
сору доктору Л . Л. Халфину по 
поводу преждевременной кон
чины горячо любимого сына 

СЕРГЕЯ.

?

чата организоватшая пропаганда 
марксизма в Томске. С тех пор она 
уже не прерывалась.

Дальнейшая биография М. Ф.
Владимирского —  видного ре-вол ю- 
ционера-профессионала —  тесно свя
зана со всей жизнью партии.
Летом 1895 г. он переводится в Мо
сковский университет и сразу же 
включается в работу по восстановле
нию московского «Рабочего Союза», 
разрушенного арестами. В 1896 году 
следует его первый арест и после тю
ремного заключения —  высылка. В 
1898 г. М. Ф. Владимирский возвра
тился в Москву и вошел в состав Мо
сковского комитета РСДРП. Но сле
дует новый арест и новая высылка. 
«Опека» жандармов вынуждает Ми
хаила Федоровича бежать за грани
цу. Здесь он принимает активное 
участие в организации ленинской 
«Искры», помогает в ее распростране
нии, установлении связи с Россией. 
В 1905 году он возвращается^ в Рос
сию, работает в нижегородской, а за
тем в московской большевистских 
организациях. М. Ф. Владимирский 
был одним из руководителей и орга
низаторов декабрьского вооруженно
го восстания в Москве.

После разгрома восстания он был 
арестован, и лишь счастливое стече
ние обстоятельств спасло его от ка
торги. Наступают долгие годы эми
грации, заполненные борьбой с лик
видаторством, меньшевизмом, нуж
дой и лишениями.

Вернувшись в Россию после Фев
ральской революции, М. Ф. Влади
мирский входит в состав «партий
ной пятерки» по руководству Ок
тябрьским восстанием в Москве, а 
после победы революции руководит 
восстановлением городского хозяйст
ва столицы.

Последующие годы жизни М. Ф. 
Владимирского наполнены напря
женной и ответственной работой: 
член Президиума ВЦИК, заместитель 
наркома внутренних дел, секретарь 
ЦК КП(б) Украины, заместитель 
председателя Госплана СССР, нарком 
здравоохранения РСФСР. М. Ф. Вла
димирский с 1927 года в течение 
двадцати трех лет был бессменным 
председателем Центральной ревизи
онной комиссии ВКП(б). Умер Ми
хаил Федорович в 1951 году.

М. Ф. Владимирский прошел боль
шой путь борца и труженика. Та
лантливый пропагандист и организа
тор, стойкий коммунист и энергич
ный государственный деятель^ Ми
хаил Федорович Владимирский на
всегда сохранится в памяти нафрда.

Н. БЛИНОВ,
кандидат исторических наук.

*

Л и х а н о в  А н д р о н  П а л а д ь е в и ч .  п р о 
ж и в а ю щ и й  в  г. Т о м с к е , п о с е 
л о к  с п и ч е ч н о й  ф а б р и к и  « С и б и р ь» , 
в о з б у ж д а е т  д е л о  о р а с т о р ж е н и и  б р а 
к а  с  Л и х а н о в о й  Е л е н о й  М и х а й л о в н о й , 
п р о ж и в а ю щ е й  в  г. Т о м с к е , у л и ц а  К о
р о л е н к о ,  11.

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  К и р о в с к о г о  р а й о н а  го р . 
Т о м ск а .

Б и р ю к о в а  А н т о н и н а  Н и к о л а е в н а ,  
п р о ж и в а ю щ а я  в  г. Т о м с к е , у л и ц а  
Ш е в ч е н к о ,  39 , в о з б у ж д а е т  д е л о  о р а с 
т о р ж е н и и  б р а к а  с  Б и р ю к о в ы м  А н а т о 
л и е м  М и х а й л о в и ч е м , п р о ж и в а ю щ и м  в 
г. Т о м с к е , у л и ц а  Г е р ц е н а , 39.

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  К и р о в с к о г о  р а й о н а  го р . 
Т о м с к а

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  —  3 7 -3 7 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 5 1 -7 5 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  4 2 -4 4 , о т в е т ,
с е к р е т а р я  — 3 1 -1 9 , с е к р е т а р и а т а
— 42 -40 . о т д е л о в : и д е о л о ги ч е с к о го
—  4 7 -4 5  и  4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  —  3 7 -7 5 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 
3 7 -3 9 . с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы 
та  — 3 7 -7 7 , п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о в 
с к о й  с е т и  —  3 7 -3 8  и  3 1 -4 7 . и н ф о р м а 
ц и и  — 5 1 -6 1 , з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м

—  5 2 -2 3 , б у х га л т е -  
*  р и и  и  о т д е л а  об-ь-
л  я в л е н и й  ■— 37 -36 .

с т е н о г р а ф и с т к и  — 
52 -02 .

г .  Т о м с к ,  т и п о гр а ф и я  №  2  о б л а с т 
н о го  у п р а в л е н и я  п о  п е ч а т и .

Заказ № 8 #


